
A las competencias en discipli-
nas como el fútbol y el básquet-
bol, se sumó el ajedrez con un 
torneo en el Liceo La Asunción. 

DEPORTES PÁGS.18-19

Deporte escolar 
intensifica su 
calendario en  
el segundo 
semestre

Cómo combatir las apuestas y arreglos  
de partidos en la actividad deportiva

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Casos van en aumento, lo mismo que las sanciones. En el fútbol y el bás-
quetbol nacional ya se están tomando medidas para combatir el tema. 

DEPORTES PÁGS.18-19

Beneficiada con el cambio en el  
sistema de salud cuenta lo que 
vivió con su tratamiento oncoló-
gico desde los 8 años. “Nunca 
más volvió a faltar algo que nece-
sitara”, comenta. 

Angela Urrea: Cómo 
la creación del Plan 
GES le permitió  
superar el cáncer

CIUDAD PÁG.8

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Viñateros de la Región 
descartaron mayores 
afectaciones a causa  
del sistema frontal 
Presidentes de cooperativas de Nacimiento y 
Cabrero no reportan daños por lluvias pero afir-
man que siguen las  secuelas por incendios 
(2017-2023) donde las Fiestas Patrias representan 
una oportunidad importante de recuperación.

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.11

Casi 20 mil medicamentos 
ilegales se han decomisado 
en Biobío durante 2023

UNIDADES CORRESPONDEN A ANALGÉSICOS, ANTIBIÓTICOS Y OTROS

Un total de 19 mil 868 medica-
mentos ilegales se han incauta-
dos en la Región del Biobío en lo 
que va del presente año, 
mediante cinco decomisos reali-

zados por la Policía de 
Investigaciones y Carabineros, 
de acuerdo a información entre-
gada por la Seremi de Salud 
local al Instituto de Salud 

Pública (ISP). 
    En detalle, la autoridad sanita-
ria registró principios activos 
como analgésicos, antiinflama-
torios, antiulcerosos, antihiper-

tensivos, antihistamínicos y 
antibióticos, los cuales suelen 
ser comercializados en ferias 
libres e incluso redes sociales. 
   Especialistas advierten del 

riesgo de comprar remedios en 
comercio no establecido, y auto-
ridades trabajan para combatir 
venta en distintos puntos. 

Especialistas advierten del riesgo de comprar remedios en comercio no establecido. 

CIUDAD PÁG.6
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Deportes Concepción 
sigue en racha y le 
ganó a Valdivia
Morados se impusieron como visita, 
con tantos de Gabriel Vargas e 
Ignacio Pinilla. Sumaron su quinto 
triunfo seguido y se alejan cada 
vez más de la zona del descenso. 
DEPORTES PÁG.15
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ENFOQUE

ANDREA GARRIDO 
Directora Ejecutiva Fundación Chile Dual

Este año se conmemoran los 81 
años de la instauración de la Ense-
ñanza Media Técnico Profesional 
(EMTP). Actualmente son 930 li-

rificar en liceos técnicos donde se 
llevan a cabo estrategias que al-
ternan aprendizaje en las aulas y 
talleres con prácticas tempranas 
en el sector productivo y de servi-
cios, a través de lo que hoy se deno-
mina alternancia, y que se traduce 
en visitas a empresas, pasantías, 
formación dual, actualización de 
docentes, consejos asesores em-
presariales, etc. Esta apertura de 
oportunidades tempranas pone en 
tela de juicio la noción cetrina de 
“si los jóvenes ingresan al mundo 

del trabajo se estancan”.   
Para muchos docentes y 

estudiantes de estos liceos hay 
una carencia sistémica en torno a 

la EMTP, principalmente una falta 
de atención que se palpa, por ejem-
plo, en la ausencia de políticas pú-
blicas que faciliten la vinculación 
entre la educación TP y el mundo 
del trabajo. En este mes en que ce-
lebramos la educación técnica, 
queremos amplificar ese grito de 
ayuda que viene desde los liceos 
técnicos y que todavía puede rever-
tirse para que sea un gran aporte al 
desarrollo del país como ocurre en 
aquellos con altos índices de pro-
ductividad. 

ceos que forman a más de 160.000 
jóvenes en las labores técnicas que 
son requeridas por la mayoría de 
las organizaciones y empresas que 
mueven nuestro país.   

¿Por qué, sin embargo, parecie-
ra que esta educación no es impor-
tante, está desvalorizada y mu-
chas veces se sugiere terminar con 
la educación técnica y concentrar-
se solo en el nivel superior? Se des-
conoce que en el Chile real hay mi-
les de adolescentes que no irán a 
estos centros de estudios supe-
riores ni universidades, ya 
que están obligados a ingre-
sar de manera temprana al 
mercado laboral.   

Hoy cuando el foco del Mineduc 
ha estado en el plan de Reactiva-
ción Educativa -que con toda lógi-
ca apunta primero a los niños y la 
lectura, y a los estudiantes que fal-
tan recurrentemente a clases o que 
abandonan las aulas- tampoco 
existe una propuesta específica 
para esos adolescentes que se dis-
tribuyen en los 930 liceos y las 35 
especialidades que les ofrece el cu-
rrículum nacional.   

En nuestro país tenemos exce-
lentes resultados que podemos ve-

En nuestro país tenemos excelentes resultados 

que podemos verificar en liceos técnicos 

donde se llevan a cabo estrategias que 

alternan aprendizaje en las aulas y talleres 

con prácticas tempranas en el sector 

productivo y de servicios.

Valorar la Educación 
Técnico Profesional 

GENERAL CÉSAR BOBADILLA PINILLA 
Jefe de Zona Carabineros Biobío 

La emoción nos embarga, cuan-
do vemos las múltiples imágenes, 
trasmitidas por distintos medios de 
comunicación, de la destrucción y 
estragos que provocó el sistema 
frontal que recientemente afectó a 
varias regiones de nuestro país.  

En distintos lugares, hemos vis-
to a nuestros compatriotas, entre-
gando su mejor esfuerzo, enfren-
tándose a los embates del temporal, 
formando equipos con voluntarios 
y Carabineros en sus barrios, ge-
nerando el reconocimiento y 
admiración de todo un país.  

La región del Biobío no es-
tuvo exenta de los efectos del 
sistema frontal y luego de consta-
tar en terreno la situación que afec-
tó a varias comunas, es justo resal-
tar la motivación y la esencia del 
Carabinero, que junto a sus vecinos 
hicieron frente a esta emergencia.  

Hombres y mujeres Carabine-
ros, enfrentaron con decisión y vo-
cación de servicio las inclemen-
cias climáticas que azotaron a la 
región, cumpliendo con esmero y 

daridad muy característico de 
nuestro amado Chile.  

Finalmente, con esfuerzo y tra-
bajo constante, nos enfocaremos 
en potenciar esta alianza, junto a 
los vecinos, en cada comisaría, te-
nencia y retén, cuarteles que se 
identifican como nuestro princi-
pal lugar de encuentro con la co-
munidad, que nos permitirá avan-
zar con paso firme y unidos, al Cen-
tenario Institucional. 

dedicación, cada servicio, incluso 
en zonas de difícil acceso no exen-
tas de riesgo, sabiendo que en cada 
uno de esos lugares contaba con el 
apoyo y respaldo de los ciudada-
nos, quienes, sin dudar, se unieron 
en una gran alianza solidaria para 
formar “un gran equipo” que per-
mitió dar tranquilidad y seguridad 
a quienes se vieron afectados.   

Esa alianza, casi fraternal, Carabi-
neros-Comunidad, hizo frente a 
cualquier adversidad, enfocada en 

ayudar a quien más lo necesita-
ba sabiendo que al término de 
cada jornada, un gesto amable 

o una palabra de aliento sería 
motivo suficiente para reforzar aún 
más, el compromiso que sellamos 
con nuestro juramento de servicio.  

Luego de la tormenta, llega la 
calma, momento necesario de re-
flexión para agradecer a nuestros 
Carabineros, hombres y mujeres 
que estuvieron en terreno cuando 
eran requeridos. A los vecinos y ve-
cinas que se fundieron en un solo 
equipo, dando un ejemplo de soli-

Esa alianza, casi 

fraternal, 

Carabineros-

Comunidad, hizo 

frente a cualquier 

adversidad.

Carabineros y comunidad: 
un gran equipo

El Gobierno ha realiza-

do un llamado para que 

intermediarios, transpor-

tistas y comerciantes de 

productos agrícolas no 

caigan en situaciones es-

peculativas con los pre-

cios, en el contexto de los 

efectos de los sistemas 

frontales que han azota-

do al país en las últimas 

semanas. 

Respecto a la papa y su 

notable alza, el ministro 

de Agricultura, Esteban 

Valenzuela, realizó gestio-

nes para importar una 

cierta cantidad de papas 

argentinas, con la motiva-

ción de combatir el eleva-

do precio. 

 

Claudio Venegas 

@Claudiotter 
“En la feria las papas ar-
gentinas están casi a la 
mitad que las chilenas. 
Veremos qué tal son” 
 

manuel soteldo 

@manuelsoteldo4 
¿Quién sabe a cuánto 
compraron las 200 tonela-
das de papas Argentinas 
allá ? Y ¿A cuánto infor-
maron de la compra acá? 
Acá algo huele raro. 
 
Isidora Alcalde Egaña 

@isidoraalcalde 
“La gestión del Ministro 

de Agricultura @tvalen-
zuelavt de traer 200 tone-
ladas de papa de Argenti-
na ante alza de precios es 
una excelente medida” 
 
Rocío Izquierdo 

@Rocoiv 
“¿Cómo se van a distribuir 
las papas argentinas? Pre-
gunta seria.” 
 
Vika Genco 

@Viktoria2023_12 
¿Tú crees que el gobierno 
está preocupado de tu bol-
sillo por el aumento del 
precio de las papas? No 
..es para traer papas ar-
gentinas...”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

S
i bien hay situaciones que son imposibles de antici-

par con certeza, lo cierto es que las consecuencias que 

ha dejado el frente de mal tiempo que afectó recien-

temente a la zona centro-sur del país nuevamente po-

nen en el debate el trabajo preventivo y de planificación que 

se realiza de cara a este tipo de eventos metereológicos.  

De acuerdo a expertos académicos, hay que mejorar en 

la legislación actual en lo relacionado a la planificación de 

territorio para evitar grandes inundaciones. La planifica-

ción de riesgo, la incorporación de servicios ecosistémi-

cos a la construcción urbana, normativas que desactua-

lizadas dado el cambio climático y la falta de considera-

ción de los costos que implica una mala planificación, son 

algunas de las críticas principales. 

La directora del Grupo de Estudio Multiamenaza Bio-

bío, vicedecana de la Facultad de Arquitectura, Urbanis-

mo y Geografía y académica del Departamento de Geo-

grafía de la Universidad de Concepción, Dra. Edilia Jaque, 

dijo que “la legislación vigente, fundamentalmente la Or-

denanza General de Urbanismo y Construcción, está que-

dando obsoleta con sus normativas”. 

La normativa pide hacer una zonificación de esos ries-

gos y poner las zonas de riesgo como dibujo sobre el pla-

no, explicó Jaque. “Pero la ley no permite que sólo con eso 

se prohiba construir. Y entonces lo que dice la ley es que 

esa zona está definida como riesgo y es responsabilidad 

Planificación y prevención  
ante catástrofes naturales

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Voz y habilidades blandas 

  
Señora Directora: 

En el mundo actual, donde la co-
municación y las relaciones huma-
nas son fundamentales para el éxi-
to en cualquier ámbito, el desarro-
llo de habilidades blandas se ha 
convertido en un aspecto crucial 
para destacar como individuos y 
profesionales. Estas habilidades, 
como la empatía, la comunicación 
efectiva, el trabajo en equipo y la 
adaptabilidad, juegan un papel de-
terminante en cómo interactua-
mos con los demás y enfrentamos 
los desafíos que la vida nos presen-
ta. Sin embargo, en medio de este 
enfoque es común pasar por alto 
una herramienta poderosa que 
puede potenciar significativamen-
te estas habilidades: el correcto 
uso de la voz. 

La voz es mucho más que sim-
plemente un medio para expresar 
palabras, es una ventana a nues-
tras emociones y personalidad. 
Cada matiz de nuestra voz revela 
información sobre nuestro estado 
de ánimo, nivel de confianza y ni-
veles de empatía. En este sentido, 
utilizar la voz de manera conscien-
te y efectiva puede tener un impac-
to profundo en el desarrollo y la 

proyección de nuestras habilida-
des blandas. 

Por una parte, la empatía es la 
habilidad de comprender y com-
partir los sentimientos de otra per-
sona, y la voz juega un papel clave 
en este proceso. Un tono cálido y 
compasivo puede transmitir com-
prensión y apoyo, creando un es-
pacio seguro para que otros expre-
sen sus emociones. Al emplear la 
voz con empatía, establecemos co-
nexiones más profundas y signifi-
cativas con aquellos que nos ro-
dean, fortaleciendo nuestras rela-
ciones y contribuyendo a un 
entorno más armonioso. 

En conclusión, el correcto uso 
de la voz es una herramienta pode-
rosa que puede elevar y potenciar 
nuestras habilidades blandas.   

 
Raúl Valles 
 
Empatía 

  
Señora Directora: 

Pocas cosas generan más dolor y 
más empatía que el ver la casa de 
un compatriota ser arrastrada por 
una inundación, crecida de río o 
desmoronamiento de cerro. Son de 
esas escenas que quedan grabadas 
en la memoria, como recordándo-

nos nuestro lugar en el mundo, solo 
unas hormigas ante la naturaleza. 

También es humano buscar 
causas y culpables de los daños 
materiales, apuntar con el dedo y 
buscar responsables que asuman 
la culpa y que den respuestas. 

Pero ¿Existe un culpable en es-
tas circunstancias? La respuesta 
corta es que no, puesto que los ríos 
tienden a volver a sus cauces natu-
rales, cada ciertos años tenemos 
grandes lluvias que inundan nues-
tra infraestructura y en general, es 
poco lo que podemos hacer contra 
la naturaleza. La respuesta más 
larga y más compleja sin embargo, 
nos dice que si hay culpables: 
Quienes autorizan a construir en 
terrenos inundables, los planes re-
guladores irresponsables que no 
consideran factores climáticos, y 
por supuesto los proyectos inmo-
biliarios que se aprovechan de es-
tos vicios en el sistema. 

Es hora de que quienes den luz 
verde a proyectos tengan un poco 
de empatía y como sociedad libre 
nos propongamos avanzar en ma-
terias de planificación e infraes-
tructura, porque el Estado no lo va 
a hacer. 

 
Javier Ávila Parada 

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

del inmobiliario o del que gestiona la construcción miti-

gar ese riesgo o esa amenaza”, agregó, destacando también 

que si una empresa va a construir una población de 50 ca-

sas, las obras de mitigación se limitarán a esa construcción 

y no se considera que los procesos naturales como una 

inundación son mucho más dinámicos y sistémicos. 

Óscar Link, académico del departamento de Ingeniería 

Civil, de la Facultad de Ingeniería de la Universidad de Con-

cepción, aseguró que al momento de planificar y diseñar 

el concepto de infraestructura crítica debe estar presen-

te, más en una zona donde se debe cruzar un gran río. 

“Cuando vamos a actuar permitiendo que las infraestruc-

turas puedan fallar ante determinadas magnitudes de 

eventos, es deseable tener ciertas líneas vitales que no de-

jen de funcionar, que no puedan fallar, que sean un poco 

más invencibles, que estén dimensionadas para eventos 

de mayor magnitud y creo que por ahí va la idea de adap-

tar nuestro sistema en general urbano de infraestructura 

y transportes al cambio climático, por ejemplo”, afirmó.

El reciente frente de mal tiempo 

dejó en claro que se deben tomar 

medidas en temas como la 

construcción edificios y también 

en optimizar y mejorar la 

infraestructura pública.  

¡
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Senado aprueba proyecto que 
previene venta de vehículos robados

AGENDA DE SEGURIDAD

Nuevas medidas para prevenir el 
robo y posterior comercialización 
de vehículos motorizados fueron 
aprobadas en el Senado en una mo-
dificación a la Ley de Tránsito en el 
marco de la Agenda de Seguridad 
del Gobierno y poder legislativo. 

El paquete de disposiciones inclu-
ye detalles en torno a focos, placas 
patentes y número de chasis. De 
esa forma, se busca combatir el de-
lito en sus distintas variantes, como 
encerronas, portonazos, venta de 
piezas de automóviles desarmados 
y receptación. 

En detalle, se establece la obliga-
toriedad de grabar la placa paten-
te única en los vidrios y espejos la-
terales y se prohíbe el uso, adosa-
miento y/o conducción con luces o 
focos distintos o adicionales a los 
permitidos por la ley. 

A lo anterior se suma el fortaleci-
miento de la condición de delito res-
pecto de la conducción de vehículo 
con placa patente falsa o adulterada. 

En ese sentido, sanciona al que 
conduzca, a sabiendas, un vehícu-
lo con placa patente falsa, alterada 
o que corresponda a otro vehículo 
y al que inscriba en el Registro Civil, 
a sabiendas que el número de cha-
sis y/o número de identificación del 
vehículo esté adulterado o borrado, 
sea falso o no corresponde al decla-
rado en el documento o que corres-
ponda al de otro vehículo. 

Por eso, se deja en condición de 
falta gravísima conducir o utilizar 
un vehículo con la placa patente 
oculta o que utilice objetos, acceso-
rios, luces o aditamentos que obs-
taculicen su plena percepción, o si 
la placa patente se encuentra en 
mal estado y dificulte la identifica-
ción del vehículo. En caso de condu-
cir un vehículo con placa patente 
falsa, alterada o que corresponda a 
otro vehículo la multa corresponde 
de 50 a 100 UTM. 

Por otro lado, se prohíbe al públi-
co la venta y carga de combustible 
a los vehículos motorizados que no 
cuenten con su placa delantera o 
trasera. Se castigará con una multa 
de 10 a 100 UTM a concesionarios 
o dueños de la estación de servicio 

FOTO: CAMARA DEL SENADO CHILE.

Modificación a Ley de Tránsito establece la obligatoriedad de grabar la patente en 
ventanas y espejos, sanciona ocultamiento o mal estado de placas y otras faltas. 
Parlamentarios locales muestran transversal apoyo.

Parlamentarios locales 

Enrique van Rysselberghe es uno 
de los senadores impulsores de la 
moción iniciada en junio de 2022, 
junto con los senadores Coloma, 
Castro González, Kusanovic, 
Walker y Órdenes. 

Al respecto, el congresista UDI 
mencionó que “despachamos el 
proyecto de ley que busca prevenir 
la venta de autos robados, del cual 
soy uno de los autores, y que busca 
castigar y prevenir una serie de ac-
ciones que, hasta hoy, no tenían ma-
yor sanción, como el circular sin 
patente, la venta de autos o sus par-
tes sin acreditar, entre otros”. 

“Con esta nueva ley, estamos to-
mando medidas concretas para 
combatir la crisis de delincuencia 
que vive nuestro país, por medio de 
desincentivar las encerronas y por-
tonazos, sancionando fuertemente 
la posterior venta de estos vehícu-
los o sus partes”, añadió. 

Por su parte, el senador PS Gastón 
Saavedra indicó que esto es parte de 
las medidas que el país debe llevar 
adelante. “Esto ha aumentado ex-
plosivamente, es una luz de alerta. 
Hay que tomar decisiones respecto 
de legislar para proteger el patri-
monio de los chilenos”, sostuvo. 

Respecto del trabajo que se llevó 
a cabo con el proyecto, donde inter-
vinieron diputados, senadores y el 
poder ejecutivo, Saavedra destacó 
el debate conjunto para la Agenda 
de Seguridad. 

“Esto es un tema que supera las 
fronteras políticas, ideológicas y 
partidarias. Va más allá. Es bien co-
mún y hay que legislar en función de 
aquello. No es una bandera exclusi-
va de un sector, sino que el clamor 
de la ciudadanía interpretado por el 
Congreso”, cerró.

Christopher Cortez Alarcón 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

FRASE

“Estamos tomando medidas 
concretas para combatir la crisis 
de delincuencia que vive nuestro 
país”
Enrique van Rysselberghe, Senador UDI 
Región del Biobío.

“Esto es un tema que supera las 
fronteras políticas. Es bien 
común y hay que legislar en 
función de aquello”
Gastón Saavedra, Senador PS Región del 
Biobío.

que incurra en esta práctica. 
La nueva ley constituye también 

otras exigencias y responsabilida-
des para motociclistas, ciclistas y 
primeras inscripciones vehiculares. 

“Busca castigar y prevenir una serie de 
acciones que, hasta hoy, no tenían 
mayor sanción” 
Enrique van Rysselberghe

“Hay que tomar decisiones respecto 
de legislar para proteger el 
patrimonio de los chilenos” 
Gastón Saavedra
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LABORES SOCIALES 

Ana María Bobadilla es la actual 
gobernadora del distrito 4.355 de 
Rotary, el que contempla 104 clubes 
que se ubican desde Constitución 
hasta Puerto Williams.  

Asumió el 1 de julio de este año y 
estará en el cargo por un año. En su 
visita a Concepción, dio a conocer 
los objetivos y la visión del organis-
mo que trabaja mundialmente des-
de hace más de 100 años. 

Rotary es una organización de 
servicios humanitarios que funcio-
na a nivel mundial, es una red de 
ayuda donde profesionales se dedi-
can a solucionar diferentes proble-
mas que afectan a la sociedad. Algu-
nas de las tantas visiones que tienen 
es fomentar la paz, combatir enfer-
medades, proporcionar agua pota-
ble, entre otras. 

“En principio tienen que ser pro-
fesionales, empresarios o gente que 
tenga alguna habilidad, porque Ro-
tary se trata de que gestionemos 
los proyectos de servicios a través de 
las profesiones de cada uno de los 
socios”, como detalla Bobadilla. 

-¿Cuál es la visión de Rotary? 

-El objetivo final de Rotary es lo-
grar la paz en el mundo, esto lo ha-
cemos a través de servicios huma-
nitarios y conocimiento mutuo en-
tre las personas. Por ejemplo, 
durante el periodo anterior se rea-
lizaron proyectos grandes para la 
prevención de la paz y ayudar a las 
víctimas de los conflictos bélicos. 
Un caso específico es el caso de 
Ucrania donde se logró hacer un 
proyecto para dotar de un genera-
dor a un hospital de Kiev que había 
sido bombardeado. 

-¿Cuál es el rol de las mujeres 

en los cargos de Rotary? 

-En el distrito hemos tenido va-
rias mujeres en el cargo, aún no te-
nemos igualdad en el número de 
mujeres y hombres, pero se está tra-
bajando en eso. Ya no es tema que 
asuma el liderazgo una mujer. 

-¿Desde que asumió el cargo 

de gobernadora cree que ha ha-

“Se tienen que hacer proyectos 
de alto impacto en la 
comunidad y sostenibles”

Ana María Badilla, gobernadora del Distrito Sur del Rotary 
Club en Chile, se refirió a las labores y desafíos de la institución.

la salud mental. 
-¿Qué opina de que una mujer 

ocupe un cargo tan importante? 

-El año pasado tuvimos a la pri-
mera presidenta mundial, este año 
nos tocó un hombre, pero el próxi-
mo vuelve a asumir otra mujer. Yo 
creo que ya se derribaron las barre-
ras en cuanto al género, ya que aho-
ra se elige a la persona que esté más 
capacitada para desarrollar el lide-
razgo.  

-¿Cuál es la proyección de los 

clubes en la región del Biobío? 

-La perspectiva que hoy se adop-
ta es que se tienen que hacer proyec-
tos de alto impacto en la comunidad 
y sostenibles. Hay que cambiar la vi-
sión de los proyectos asistenciales 
y realizar proyectos en los cuales la 
comunidad se vea involucrada. Por 
ejemplo, un club local realizó una 
subvención global para dotar de un 
laboratorio de inglés a una escuela 
necesitada. 

-Con respecto a las catástro-

fes naturales que ha sufrido la 

región, ¿Rotary ha brindado ayu-

da? 

-Rotary a nivel mundial tiene al-
gunas subvenciones especiales para 
catástrofes naturales. El año pasa-
do, nuestro distrito postuló a esa 
subvención y tuvimos recursos de 
más de 30 mil dólares y se fue en di-
recta ayuda para los damnificados. 
Por otro lado, la organización tiene 
un comité de respuesta ante catás-
trofes y ahora se encuentran ha-
ciendo un catastro de lo que nece-
sitan los clubes para canalizar la 
ayuda. 

-¿De qué manera Rotary ayuda 

con los problemas que aconte-

cen en Chile? 

-Donde Rotary está más presen-
te es en el área de educación, salud 
y agua potable. Por ejemplo, existen 
muchas zonas rurales que no cuen-
tan con agua potable, por lo mismo, 
hay varios clubes que se han espe-
cializado en hacer estas subvencio-
nes y en trabajar en conjunto con las 
municipalidades. Por el lado de la 
salud, lo último que se ha propues-
to es construir una clínica de neu-
rodivergencia. Finalmente, otro de 
los objetivos de Rotary es la erradi-
cación de la poliomielitis.  

-¿Cuál es su mensaje para los 

próximos afiliados?  

-El objetivo es que sean más ma-
nos para trabajar, más gente entu-
siasta. Aquellos que quieran cana-
lizar esa necesidad interior de ser-
vir a los demás, lo puede hacer a 
través de un club rotario.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.
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“Hay que cambiar la visión de 
los proyectos asistenciales y 
realizar proyectos en los cuales 
la comunidad se vea 
involucrada”

“Rotary a nivel mundial tiene 
algunas subvenciones 
especiales para catástrofes 
naturales”

“En el distrito hemos tenido 
varias mujeres en el cargo, aún 
no tenemos igualdad en el 
número de mujeres y hombres, 
pero se está trabajando en eso”

FRASE

bido algún cambio? 

-Definitivamente creo que sí, por-
que tradicionalmente los goberna-
dores tienden a ser mayores, ha-
bían muchos que ya estaban jubila-

dos. Por otro lado, el estilo de 
liderazgo también es distinto, noso-
tros tenemos que seguir la línea del 
presidente mundial que es Gordon 
McInally y una de sus prioridades es 

1905 es el año de fundación de Rotary Club,  
año desde el que trabaja a nivel mundial 
en desafíos sociales.



Ciudad
6 Diario Concepción Lunes 28 de agosto de 2023

Unidades corresponden a analgésicos, antibióticos y otros. Especialistas advierten 
del riesgo de comprar remedios en comercio no establecido. Autoridades trabajan 
para combatir venta en distintos puntos. 

PELIGROSO DELITO PARA LA SALUD

Christopher Cortez Alarcón 
contacto@diarioconcepcion.cl

Un total de 19 mil 868 medica-
mentos ilegales se han incautados 
en la Región del Biobío en lo que va 
del presente año, mediante cinco 
decomisos realizados por la Poli-
cía de Investigaciones y Carabine-
ros, de acuerdo a información entre-
gada por la Seremi de Salud local al 
Instituto de Salud Pública (ISP). 

Casi 20 mil medicamentos 
ilegales han sido decomisados 
en Biobío durante 2023

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

En detalle, la autoridad sanitaria 
registró principios activos como 
analgésicos, antiinflamatorios, an-
tiulcerosos, antihipertensivos, an-
tihistamínicos y antibióticos, los cua-
les suelen ser comercializados en fe-
rias libres e incluso redes sociales. 

Eduardo Barra, seremi de Salud 
de la Región del Biobío, aclara que 
de manera permanente el problema 
de la comercialización de produc-

tos farmacéuticos es “llevado a tra-
vés de un trabajo investigativo por 
parte de las policías y el Ministerio 
del Interior para, en el mediano pla-
zo, tener un impacto significativo 
sobre esta forma de delinquir, que 
le genera mucho riesgo a la pobla-
ción, dado que se desconoce la pro-
cedencia de esos medicamentos, 
así como también las formas de al-
macenamiento”. 

Cabe destacar que la Seremi de 
Salud no es quien realiza los deco-
misos. Bajo ese contexto es que el 
organismo regional liderado por 
Barra participa de mesas de seguri-
dad ciudadana junto a instituciones 
como la Policía de Investigaciones, 
quien trabaja a través de su Brigada 
de Investigación Criminal (Bicrim).  

“Esta es una actividad delictual. 
Forma parte de un rubro que está 
siendo explotado por los delincuen-
tes, lamentablemente, tanto a nivel 
físico como digital. Nuestro rol en la 
legislación es que hagamos exten-
sivo todo el conocimiento que tene-
mos sobre los puntos de venta y la 
situación digital con esta mesa y, 
particularmente, la Policía de In-
vestigaciones y la Bicrim”, añade el 
secretario regional ministerial. 

 
Recomendaciones 

El seremi de Salud insiste en que 
el adquirir estos elementos no solo 
se trata de un delito, sino también 
un grave atentado contra la salud de 
los propios compradores, ya que 
“todo hace pensar que, la mayoría 
de las veces, están en mal estado”. 

En ese sentido, manifiesta tener 
“la impresión de que nos falta ma-
yor desarrollo legislativo para abor-
dar de mejor manera esto”. 

Para Ricardo Godoy, presidente 
del Colegio Farmacéutico Biobío, 
“es esencial el cómo se combate. 
Eso se hace educando a la pobla-
ción. Como pasa con el microtráfi-
co de drogas: mientras existan com-
pradores, va a seguir existiendo”.  

Así, “lo primero es la educación, ha-
ciendo puntos de información a los 
usuarios, por ejemplo, en ferias libres, 
contando cuáles son los riesgos de 
comprar en el comercio no estableci-
do, por el riesgo de adulteración o fal-
sificación, además de la adquisición de 
medicamentos que deben tener una 
cadena de frío. Hemos visto casos de 
insulina que se venden a temperatu-
ra ambiente en el comercio ambulan-
te, y todo eso debería estar en conoci-
miento de la población”, plantea. 

 
Acción legislativa 

En el Congreso Nacional se discu-
te actualmente un proyecto de ley 
que regula la comercialización de 
productos farmacéuticos y sancio-
na su venta ilegal, el que se encuen-
tra en su primer trámite. 

Iniciado por autoría de los sena-
dores Juan Luis Castro, Javier Maca-
ya, Francisco Chahuán, Ximena Ór-
denes y Juan Ignacio Latorre, ha ge-
nerado debates en torno a regular 
acciones como el expendio de me-
dicamentos, la entrega de remedios 
a establecimientos no autorizados, 
la política de control de recetas mé-
dicas, las facultades del ISP y pena-
lizar delitos con cárcel y multas.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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CFT CEDUC UCN SEDE LEBU, EN CONJUNTO CON GORE BIOBÍO, 
FEDERACIÓN DE PESCADORES Y PUERTO ARTESANAL DE 
LEBU, IMPLEMENTARÁN ACCIONES DE ECONOMÍA CIRCULAR 
Y VALOR AGREGADO A LA ACTIVIDAD PESQUERA.

Importantes avances mues-
tra el programa “Gestión de 
Residuos del Sector Pesquero 
Artesanal”, ejecutado por el 
CFT CEDUC UCN sede Lebu 
y financiado por el Gobierno 
Regional del Biobío, a través 
del Fondo de Innovación para 
la Competitividad (FIC). Uno 
de sus resultados es la cuanti-
ficación y clasificación de los 
residuos generados por la pes-
ca artesanal en Lebu. Actividad 
que al año genera 455 kilos 
aproximadamente de residuos 
por embarcación, dato no me-
nor, dado que la capital provin-

PubliReportaje

Protagonistas del mundo de la pesca, valoraron el trabajo 
realizado por CEDUC UCN y comprometieron un trabajo 
conjunto para crear acciones que reduzcan los residuos 
de esta actividad económica.

cial posee la flota pesquera 
artesanal más grande del país. 

Por eso, el Coordinador de 
la Unidad de Pesca y Acuicul-
tura del Gobierno Regional, 
Don Rodrigo Daroch, destacó 
que CEDUC UCN “presentó 
un programa que va en bene-
ficio de la pesca artesanal de 
Lebu y el Golfo de Arauco, el 
que permite conocer el daño 
que generan los residuos y 
trabajar en una propuesta de 
economía circular que benefi-
cie a toda la comunidad“. 

Asimismo, el Administrador 
del Puerto Pesquero Artesanal 

las acciones que ahora conti-
núan como parte del progra-
ma, entre las que destaca los 
retos de innovación aplicada, 
actividades participativas des-
de las cuales, utilizando como 
referencia los resultados y la 
caracterización de los residuos, 
surgirán diversas soluciones 

que serán evaluadas por el 
consejo público privado que 
asesora la ejecución del pro-
grama, debiendo este conse-
jo, seleccionar aquellas inicia-
tivas a ser implementadas 
como acciones de gestión, re-
ciclaje y agregar valor en el 
puerto de Lebu. 

de Lebu, Don Lester Chávez, 
aseguró que “hay que buscar 
alternativas que permitan una 
mejor gestión y crear un pro-
totipo sobre qué se puede ha-
cer acá en Lebu”. 

Por su parte, la Directora de 
CEDUC UCN sede Lebu, Doña 
Iris Gutiérrez, puso énfasis en 

FOTO: CAROLINA ECHAGUE M.

Seis medidas por 
suspensión de 
paso del Biotrén 
por puente 
ferroviario

DESDE ESTE LUNES 28

Además, EFE Sur dio a conocer que 
continúan labores de diagnóstico para 
determinar falla del viaducto.

A contar de este lunes 28 de agos-
to, seis medidas de contingencia 
tomará EFE Sur en medio de la nue-
va suspensión del paso del servicio 
Biotrén por el puente ferroviario. 

Así, se determinó aumentar de 
25 a 32 los buses de acercamiento 
entre estaciones Intermodal Con-
cepción y Juan Pablo II (y viceversa). 

También se realizó un mejoramien-
to a las condiciones de la estación 
Juan Pablo II para facilitar el despla-
zamiento de los pasajeros, añadiendo 
a su vez 16 monitores para guiar den-
tro de las estaciones de intercambio.  

En la misma línea. se implemen-
tó un plan de difusión con señaléti-
cas e información a través de las 
pantallas de mensajería. 

Por otro lado, se llevó a cabo un tra-
bajo de coordinación con la Unidad 
Operativa de Control de Tránsito 
para la sincronización de semáforos, 
y con Carabineros de Chile para el in-
greso y salida expedita de buses a la 
altura de la Estación Juan Pablo II. 

Por último, se mantiene la fre-
cuencia de trenes cada 15 minutos 
entre Coronel y Juan Pablo II. 

El análisis para determinar afec-
tación de la construcción luego del 
sistema frontal persisten para entre-
gar un diagnóstico. “Las labores se 

concentran en realizar el levanta-
miento de las condiciones del le-
cho del río, con batimetrías; análi-
sis topográficos y revisión del fondo 
del cauce a través del trabajo de un 

buzo especializado en estructuras”, 
informó la empresa estatal.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl
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de sobrevivir fue el 
diagnóstico de los médicos 
para Angela, cuando fue 
detectado el cáncer hepático.

Un 50% de 
probabilidades

Cuando comenzó, el año 
2006, cubría solamente 56, 
por lo que su cobertura 
aumentó con el tiempo.

87 enfermedades 
cubre Plan GES

El Plan Auge comenzó como un 
plan de garantías con el objeto de ga-
rantizar la cobertura de un determi-
nado número de problemas de salud 
por parte de Fonasa y las Isapres. 
Este era el proyecto como princi-
pio. Pero en la práctica se comenza-
ron  a notar varias fallas en el siste-
ma de salud. 

En ese sentido, se revelaron faltas 
de medicamentos y elementos bási-
cos para el desarrollo de tratamien-
tos de enfermedades graves. Tal fue 
el caso de Angela Urrea, que tenía 
ocho años en el 2002 cuando se 
transformó en noticia para el públi-
co y los medios de comunicación 
de la Región del Biobío. 

La pequeña sufrió de cáncer hepá-
tico, el cual se vio perjudicado prin-
cipalmente por la falta del medica-
mento Neupogen, lo que afectó direc-
tamente a sus defensas. 

 
Primeros años 

Angela Urrea vivía en Loncopan-

Beneficiada con el cambio en el  
sistema de salud cuenta lo que vivió  
con su tratamiento oncológico desde 
los 8 años. “Nunca más volvió a faltar 
algo que necesitara”, comenta. 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

gue, Quilaco, con su familia. En el 
Hospital de Los Ángeles le detecta-
ron la enfermedad al operarla por un 
posible quiste, causado a raíz de pe-
los de perro. 

Cuando la estaban operando se 
dieron cuenta que no era lo pensado: 
se trataba de cáncer, por lo que can-
celaron la cirugía y la enviaron al 
Hospital Clínico Regional Dr. Guiller-
mo Grant Benavente de Concepción. 

“El tumor ya estaba carcomiendo 
todo el hígado. Lo peor es que esta-
ba bien avanzado pero, por suerte, 
era benigno. A pesar de aquello es-
taba súper complicado; le dijeron a 
mis padres que había una posibili-
dad de sobrevivir de 50%”, cuenta la 
propia Angela.  

El tumor pesaba 800 gramos, y el 
tamaño, como lo describieron los 
medios, era el de una pelota de fútbol, 
lo cual era extremadamente invasivo 
para alguien de su edad. 

 

De Plan Auge a Plan Ges 

El Plan Auge fue el primer sistema 
que establecía garantías médicas, 

pero luego de varios problemas pre-
sentados, el sistema fue analizado y 
mejorado con el actual Plan de Ga-
rantías de la Salud (GES) que comen-
zó en 2006 y, a día de hoy, cubre 87 
problemas a la salud. 

Angela Urrea manifiesta que, en 
ese entonces, el Auge “estaba comen-
zando. Por esto, al principio habían fa-
llado en cuanto a la entrega de los re-
medios como el Neupogen, para el 
tratamiento de mis defensas”.  

“El principal problema era por mis 
papás, que eran personas de escasos 
recursos. Ellos eran del campo (...) 
mi mamá tuvo que reclamar, porque 
para la familia fue compleja esta si-
tuación”, añade. 

“Entré el año 2002 a tratamiento 
con 8 años de edad y, entre los via-
jes desde Los Ángeles a Concepción, 
pasaron 5 años. Y claro, después de 
que mi madre hiciera los reclamos, 
y junto a otros casos similares, final-
mente con la solución del problema 
administrativo, nunca más volvió a 
faltar algo que necesitara”, agregó la 
angelina. 

Actualidad  

Han pasado más de dos décadas 
y Angela Urrea ya es una mujer de 29 
años que superó el cáncer hepático 
que le complicó la salud. Actual-
mente, se encuentra trabajando 
como prevencionista de riesgos y 
participando en clubes deportivos 
centrados en la naturaleza, en acti-
vidades como escalada, trekking y 
alta montaña. 

“Mi mamá me contó que fue el sis-
tema el que falló, no el hospital ni las 
personas, porque la atención fue 
excelente por parte de los doctores 
y enfermeras que me atendieron”, 
relata.  

“Sentí que después de tantos años 
debía enviar un mensaje recomen-
dando a las personas que se hagan 
chequeos médicos aunque se sientan 
sanos. Nunca se sabe qué puede pasar. 
También agradecer de alguna mane-
ra a todos los trabajadores de la salud 
y, en especial, a mis padres”, concluyó.

Marcelo Contreras Belmar 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Angela Urrea: 
Cómo la creación 
del Plan GES  
le permitió  
superar el 
cáncer

HISTORIA DE VIDA
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cepilleros en la Facultad de 
Ciencias de la Salud de la 
Universidad del Desarrollo 
en Concepción.

recibieron
1.140

Para fomentar salud bucal de niños ante altos índices de caries y gingivitis. Más de mil 
fueron entregados en Facultad de Ciencias de la Salud de la Universidad del Desarrollo.

MUNDO fue reconocido 
por la empresa internacional 
de diagnóstico de internet, 
nPerf, como la compañía de 
telecomunicaciones con la red 
de internet fija más rápida de 
Latinoamérica.  

Según la medición de nPerf, 
MUNDO obtuvo una velocidad 
media de descarga de 349Mb/s, 
quedando en primer lugar entre 
los 16 países de América Latina 
que fueron evaluados. El estudio 
de la consultora también consig-
nó que los cuatro primeros 
puestos del ránking fueron ocu-

PubliReportaje

pados por marcas nacionales, 
lo que deja a Chile como el país 
con los operadores más rápi-
dos de Latinoamérica. Brasil se 
quedó con el quinto lugar con la 
empresa VIVO y una velocidad 
de 239,99 Mb/s. Le siguieron 
más atrás otras operadoras chi-
lenas y brasileras, y en un nove-
no lugar aparece Costa Rica con 
Metrocom registrando una velo-
cidad de 164,95 Mb/s. 

El CEO de MUNDO, Enrique 
Coulembier, señaló que éste es 
un reconocimiento a toda una la-
bor realizada desde 2015, “Siem-

premia con el primer lugar gra-
cias a que somos un equipo que 
nunca baja la guardia, procura-
mos llegar siempre con lo mejor 
a nuestros clientes y eso se logra 

con la pasión de un equipo que 
se ha comprometido a entregar 
la mejor conectividad al país.  
Personalmente, me siento partí-
cipe de haber aportado a estre-
char la brecha digital en Chile y 
ahora vamos por más. Me gus-
taría estrechar la brecha digital 
en Latinoamérica”. 

El subgerente de Ingeniería 
de Redes de MUNDO, Marcos 
Alcayaga, en tanto, explicó que 
la compañía trabaja con una tec-
nología de vanguardia que “nos 
permite obtener un excelente 
rendimiento de la fibra óptica 
troncal. Es decir, iluminamos la 
fibra con canales de 400Gbps y 
800Gbps, las  otras compañías a 
nivel latinoamericano y nacional 
utilizan típicamente canales de 
100Gbps”. 

Las pruebas de conexión de 
internet de nPerf se efectuaron 
en 3.135.278 usuarios entre el 
1 de julio de 2022 y el 30 de ju-
nio de 2023 en los países de 
Brasil, Argentina, Chile, Para-
guay, Uruguay, Peru , Colom-
bia, Bolivia, Venezuela, Costa 
Rica, Me xico, Ecuador, Nicara-
gua, Repu blica Dominicana, 
El Salvador y Guatemala.

MUNDO TELECOMUNICACIONES NUEVAMENTE 
ES RECONOCIDA COMO LA INTERNET FIJA MÁS 
RÁPIDA DE LATINOAMÉRICA

pre damos el máximo. Eso nos ha 
llevado a recibir varios reconoci-
mientos entregados por distintas 
entidades que certifican la velo-
cidad de Internet. Hoy nPerf nos 

La consultora francesa nPerf Speed Test  
realizó las pruebas de medición entre 16 
países de América Latina, 
donde la compañía 
nacida en el Biobío 
lideró la lista.

Proyectan beneficiar a casi 40 
mil párvulos con cepilleros

PROGRAMA SEMBRANDO SONRISAS

Proyectan para este año en la re-
gión del Biobío beneficiar a 38 mil 
440 niños de 2 a 5 años que asistan 
a establecimientos de la Junta Na-
cional de Jardines Infantiles ( JUN-
JI), Fundación Integra y estableci-
mientos educacionales municipa-
les y particulares subvencionados 
priorizados por vulnerabilidad, en 
el marco del Programa Sembrando 
Sonrisas. 

1.140 niños de establecimientos 
priorizados que cuentan con edu-
cación parvularia ya recibieron 95 
cepilleros que, tienen por objetivo 
promover la rutina de cepillado 
diario. La acción fue liderada por la 
Seremi de Salud del Biobío y la 
Mesa Regional Intersectorial de 
Salud Bucal, en la Facultad de Cien-
cias de la Salud de la Universidad 
del Desarrollo en Concepción. 

“Esta significativa actividad 
también se inserta en la Estrate-
gia Nacional de Salud para el lo-
gro de los objetivos sanitarios 
2030, mejorando la salud bucal de 
la población a lo largo del curso de 
vida con enfoque de equidad en 
salud y que tiene como uno de 
sus resultados el manejo adecua-
do de la higiene y cuidado oral en 
la población”, dijo el Seremi de 

Salud de la Región del Biobío 
Eduardo Barra. 

Esto en el marco de preocupan-
tes cifras sobre salud dental. Se-
gún datos de registros estadísticos 
mensuales de la Atención Primaria 
en Salud (APS) de 2022, en la Re-
gión del Biobío un 78,6% de las ni-
ñas y niños de 2 años estaban libres 
de caries y esta cifra bajaba a un 
29,6% en niñas y niños de 6 años. 

De ese modo, en la Provincia de 
Concepción se verán favorecidos 
22 mil 888 niños, mientras que 10 
mil 102 lo harán en la de Biobío y 5 
mil 450 en la de Arauco.

FOTO: SEREMI DE SALUD.
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Antiguo Barrio CRAV: 
patrimonio histórico y 
urbano en Penco

SECTOR SE LUCE DESDE LA DÉCADA DE 1940

FOTOS: ISIDORO VALENZUELA M.

Construido por la Compañía Refinería 
de Azúcar, hace viajar al pasado a sus 
visitantes. Destaca parroquia Divino 
Redentor, inaugurada en 1942.

RESIDENCIAL SECTOR es uno de 
los mayores atractivos 

arquitectónicos de la comuna.

ALGUNAS 

CASAS SE 

MANTIENEN  

en gran estado  
a pesar de las 

décadas en pie. 

MURALLA DE ANTIGUA 

FÁBRICA de la Compañía 
Refinería de Azúcar de Viña 

del Mar (CRAV).

MEZCLA ENTRE ARQUITECTURAS 
modernas y del siglo XX es posible ver 
al recorrer sus calles.
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Presidentes de cooperativas de Nacimiento y Cabrero no 
reportan daños por lluvias pero afirman que siguen las  
secuelas por incendios (2017-2023) donde las Fiestas Patrias 
representan una oportunidad importante de recuperación.

5 Millones de pesos es el máximo contempla 
do en el bono que entregará el Ministerio de 
Agricultura según el nivel de afectación. 

Viñateros descartaron 
mayores afectaciones 
por sistema frontal 

PAMELA YÁÑEZ, SEREMI DE AGRICULTURA ACTUALIZÓ ALGUNAS CIFRAS 

Los presidentes de cooperativas 
de productores viñateros de Naci-
miento y Cabrero  descartaron da-
ños a raíz del último sistema fron-
tal que afectó a la Región del Biobío, 
pero afirman que siguen las  secue-
las por los incendios (2017-2023) 
donde las Fiestas Patrias represen-
tan una oportunidad importante 
de recuperación. 

Por su parte, Pamela Yáñez, sere-
mi de Agricultura de la Región ac-
tualizó la situación del sector agrí-
cola en la zona actualizando algu-
nas cifras que incluyen a los 
viñateros. 

 
Afectación agrícola 

La seremi de Agricultura de Biobío 
señaló en relación a las afectacio-
nes del sector viñatero regional tras 
el paso del último sistema frontal 
que “en nuestra zona, las zonas ribe-
reñas afectadas por las inundaciones 
fueron más o menos las mismas que 
sufrieron las inundaciones anterio-
res del mes de junio, por lo que res-
pecto del daño a cultivos de invier-
no y se está en evaluación de posibles 
viñas en sectores de Cabrero”. 

A su vez, la jefa de la cartera de 
Agrícultura en la Región indicó que 
“según los últimos datos estimados 
por INDAP Biobío, en la Región hay 
más de 200 usuarios y usuarias afec-
tadas, a lo que suma a más 100 agri-
cultores, por el momento, en distintos 
puntos del Biobío, con lo ya tenemos 
más de 300 agricultores afectados por 
este nuevo sistema frontal”. 

 
Bonos y apoyos 

En relación a los apoyos  desde el 
Ministerio de Agricultura, Pamela 
Yáñez dijo que “el bono para agricul-
tores afectados por el sistema fron-
tal  de junio es un aporte monetario 
que irá en ayuda de productores del 
catastro de afectación productiva, 
el cual va entre los $500.000 a los 
$5.000.000, dependiendo del nivel 
de afectación”. Del mismo modo,  
explicó que “quienes lo reciban lo 
tendrán a través de su Cuenta RUT 
y en caso de no tenerla, se podrán 
acercar a las oficinas de Banco Es-
tado para sacarla rápidamente. Con 
esta ayuda los agricultores que su-
frieron la primera lluvia podrán 
comprar insumos como semillas, 
forrajes, fertilizantes, equipamien-
tos y herramientas para el riego”.  

 
Reporte de los viñateros 

Baltazar Roa, presidente de la Co-
operativa Campesina Los Notros 
que reúne a los productores viñate-
ros de Nacimiento señaló que “no 

tas fiestas patrias y para septiembre”. 
El dirigente gremial de Nacimien-

to recordó que fueron duramente 
golpeados por los incendios. “Los 
incendios nos afectaron directa e in-
directamente, porque se nos que-
maron 4 hectáreas ( de 16 hectáreas 
en total) de unas viñas que estaban 
en recuperación (que se había deja-
do de trabajar por 25 años) y no hubo 
compra desde el norte del país , al pa-
recer, porque había temor que la uva 
estuviera ahumada lo que implicó 
quedar con muchas uvas sin cose-
char, le hablo de más del 50%”.   

En tanto, Danilo González, viña-
tero de Yumbel y presidente de una 
coopera de Cabrero y con más de 30 
años como dirigente,  confirmó que 
“nosotros como viñateros y como 
cooperativa no hemos tenido gran-
des daños ni pérdidas, solo atrasos 
porque hay que esperar que agua se 
drene para poder continuar con los 
trabajos”. 

En relación a los incendios, el vi-
ñatero de Yumbel señaló que “toda-
vía no nos reponemos de los incen-
dios del verano tanto del 2017 como 
de este año, ahí perdí más de 12 
hectáreas aproximadamente”. 

Edgardo Mora /Antonia Ortiz 
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: ARCHIVO\ DIARIO CONCEPCION.

hemos sido afectados por las inun-
daciones, porque por lo general las 
viñas están en su mayoría en secto-
res secanos altos (lomas), casi nun-
ca en las orillas de los ríos por el pro-
blema de las heladas en la zona”. 

Requerido acerca de las proyec-
ciones para las ventas del mes de 
septiembre y las Fiestas Patrias, el 

presidente de la Cooperativa Campe-
sina Los Notros que reúne a los pro-
ductores viñateros de Nacimiento 
contó que “pese que existe compe-
tencia con vinos provenientes de las 
regiones del norte del país y conside-
rando que nuestros vinos ya están lis-
tos (desborrados) creemos que va-
mos a tener buenas ventas para es-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl



Economía&Negocios
12 Diario Concepción Lunes 28 de agosto de 2023

FOTO: SEREMI DE ENERGIA.
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En el auditorio del Liceo Los Án-
geles se hizo el lanzamiento de la vi-
gésima séptimo versión del concur-
so del Fondo de Protección Am-
biental, oportunidad donde se 
entregó detalles de los tipos de pos-
tulantes, financiamiento y las líneas 
temáticas disponibles para postular 
según informaron desde la Seremía 
de medio Ambiente de Biobío. 

 “Es uno de los fondos más anti-
guos en torno a la gestión ambien-
tal que ha apoyado a diversas orga-
nizaciones ambientales, comuni-
taria, vecinales, establecimientos 
educacionales que buscan promo-
ver iniciativas con un objetivo am-
biental“, recordó El Seremi de Medio 
Ambiente, Oscar Reicher Salazar. 

 
Tipos de proyectos 
Las organizaciones pueden pre-

sentar proyectos relacionados con 
eco técnicas hídricas; cambio climá-
tico y descontaminación ambiental; 
economía circular y gestión de resi-
duos; valoración y conservación de 
la biodiversidad y; eficiencia hídri-
ca y energética. 

 En la misma línea, el Seremi de 
Medio Ambiente recalcó que “el fon-
do ha permitido generar sinergia 
con otros socios relevantes, para ir 
empoderando a la ciudadanía en 
término del aporte que pueden ha-
cer en los temas ambientales; sobre 
todo cuando estamos en presencia 
de una triple crisis climática, por lo 
tanto, todo aporte que pueda hacer 
la comunidad es relevante.” 

 
Financiamiento 
 Se financiarán proyectos de has-

ta 6 millones de pesos en total y las 
postulaciones se hacen ingresando 
a  fondos.mma.gob.cl/, y todos los 
proyectos deberán considerar as-
pectos de educación ambiental 
como un pilar transversal, con el 
objeto de que sea la misma organi-
zación beneficiaria la que contri-
buya a la generación de una cultu-
ra ambiental en el entorno en que se 
encuentra inserta. 

 Muchos de los proyectos finan-
ciados por el Fondo de Protección 
Ambiental generan impactos posi-

FOTO: SEREMI DE MEDIOAMBIENTE.

Líneas de los proyectos 

Respecto de las líneas de los 
proyectos se trata de proyectos 
Sustentables Ciudadanos donde  
podrán participar personas jurí-
dicas, de derecho privado, sin fi-
nes de lucro tales como: Juntas 
de vecinos, consejos vecinales de 
desarrollo, centros de madres, 
centros culturales y artísticos, or-
ganizaciones deportivas, organi-
zaciones juveniles, etc.; comuni-
dades agrícolas; y asociaciones 
gremiales. 

Además, están los proyectos Sus-
tentables en Establecimientos Edu-
cacionales en que podrán participar 
solamente centros de padres y apo-
derados. 

Finalmente, se encuentran los 
proyectos sustentables para Pue-
blos Indígenas, que es un concurso 
dirigido exclusivamente a comuni-
dades y asociaciones indígenas, re-
conocidas por CONADI.

tivos en esta lucha para detener el 
calentamiento global. La reutiliza-
ción de aguas grises, instalación de 
paneles fotovoltaicos o en la cons-
trucción y habilitación de inverna-

deros, son ejemplos, que ayudan a 
mitigar sus impactos y van generan-
do conciencia en la construcción de 
una cultura ambiental ciudadana. 

 

Buscan reconvertir a extrabajadores de Bocamina II
La Seremi del Trabajo y Previsión 

Social destacó que “estamos culmi-
nando un trabajo que empezamos el 
2022, a raíz de la inquietud que pre-
sentaron las empresas contratistas 
de Bocamina II. A partir de eso ini-
ciamos un camino juntos en base a 
capacitaciones y diálogo entre la 
empresa contratista y el municipio, 
para así lograr esta certificación de 
competencias, que busca mejorar la 
calidad de vida de los trabajadores 
y trabajadoras de la comuna”.

Las Seremis de Energía, Daniela 
Espinoza y del Trabajo y Previsión 
Social, Sandra Quintana, junto al 
Alcalde de Coronel, Boris Chamo-
rro y el Asesor Técnico de 4e Chile-
GIZ, Cristian Fuentes, certificaron 
a 27 ex trabajadores de Bocamina 
II como conductores profesiona-
les, con licencias A-3, para manejo 
de transporte público o de pasaje-
ros y A-5, enfocado principalmen-
te en camiones de carga o vehícu-
los articulados. 
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Certificaron a 27 ex 
trabajadores
Se certificaron a 27 ex trabajadores de 
Bocamina II como conductores profe-
sionales, con licencias A-3 para manejo 
de transporte público. 

SE FINANCIARÁN PROYECTOS DE HASTA 6 MILLONES DE PESOS EN TOTAL 

Fondo ambiental: 
postulaciones vencen 
el 26 de septiembre
A la fecha ha financiado cerca de 3.770 proyectos a nivel 
nacional, por un monto que supera los 20.200 millones de 
pesos en diversas líneas temáticas.
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GOLES

1

E. Miranda 
K. Vásquez 
C. Meneses 
A. Barboza 
J. León 
J. Pereyra 
M. Cañete 
J.P. Gatica 
P. Guajardo 
C. Muñoz 
L. Cepeda

U. DE CONCEPCIÓN

FORMACIONES

Francisco Palladino

DT

(58’) M. Alegre por K. 
Vásquez.  
(74’) J. Duma por P. 
Guajardo. 
(79’) J. Zeballos por J. 
Pereyra.

Muñoz, Espinoza, 
Barboza, Meneses.

S. WANDERERS

1

M. García 
R. González 
G. Lauler 
J. Saldías 
L. Molina 
K. Medel 
F. Orellana 
S. Molina 
D. González 
M. Pérez 
M. Donoso

Miguel Ramírez

DT

(63’) P. Sanhueza por 
K. Medel. 
(74’) E. Ahumada por 
L. Molina. 
(74’) I. Ibáñez por S. 
Molina.

Orellana, Molina, 
García, Donoso, 
Sanhueza.

85’ J. Zeballos. 11’ A. Barboza (en 
contra). 

Estadio: Elías Figueroa Brander 
Público: 10.437 personas 
Árbitro: Gastón Philippe

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS

EL CAMPANIL EMPATÓ 1-1 CON SANTIAGO WANDERERS

P
udo traerse una victoria, 
pero también perfecta-
mente volver con las ma-
nos vacías. Finalmente, un 
empate consiguió la Uni-

versidad de Concepción en su visita a 
Santiago Wanderers, en duelo válido 
por la vigésimo cuarta fecha del Cam-
peonato de Ascenso. El conjunto au-
ricielo igualó 1-1 en una de las salidas 
más duras de la temporada, donde de 
no mediar la notable  actuación del ar-
quero Manuel García, pudo encon-
trarse con su tercera caída en línea. 

Aquello, pese a que fueron los uni-
versitarios quienes se encontraron 
con una temprana ventaja. Corría re-
cién el minuto 11 cuando un tiro de es-
quina perfectamente servido por el 
uruguayo Damián González, fue co-
nectado de cabeza por su compatrio-
ta Maximiliano Pérez, que estrelló su 
disparo en el palo. Sin embargo, para 
suerte de los penquistas, el rebote dio 
de lleno en la cabeza del defensa An-
drés Barboza, que yacía en el suelo, 
para colarse en el arco dueño de casa 
y abrir así la cuenta. 

Los ‘Caturros’ sintieron el golpe y se 
fueron con todo en busca del empate, 
encerrando por momentos a la UdeC en 
campo propio  A los 25’ Cepeda casi lo 
logra de distancia, lo mismo que Carlos 
Muñoz en los 43’ cuando apareció solo 
para definir. Sin embargo, en ambas 
ocasiones García evitó la igualdad. Por 
parte del Campanil, Donoso de cabeza 
también tuvo su opción. 

UdeC trajo un punto 
que puede ser clave 
en la cuenta final
Aunque estuvo en ventaja durante gran parte del partido, el 
conjunto auricielo acabó igualando en su visita a Valparaíso, 
donde contó con la gran actuación del meta García.

FOTO. SEBASTIAN RIOS/ CAMPEONATOCHILENA.CL

Un punto sufrido 

En el complemento, por momento 
pareció farra de Wanderers, que  se 
creaba opciones, pero sin concretar. A 
los 50’ Cepeda cabeceó solo y  desvió, a 
los 75’ Muñoz también se lo perdió y a 
los 77’ el recién ingresado, Milton Ale-
gre cabeceó abajo pero García otras 
vez brilló.  

Recién en los 85’ llegó un poco de jus-
ticia cuando Joaquín Ceballos recibió 
una habilitación precisa de Muñoz en 
el área, se  sacó a García y marcó el em-
pate. Resultado que no se movió, pese 
a que la UdeC tuvo la última clara en el 
sexto minuto de agregado. Finalmente, 
un punto importante para los auricie-
los, en una lucha cada vez más dramá-
tica por salvar la categoría.   

FútbolTD
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Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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4
Medallas logró Biobío en 
Alemania, con oro y bronce 
de Mailliard, plata de Katy y 
el bronce de Jocelyn Muñoz.

Katherinne Wollermann se 
quedará dos semanas en 
Francia, donde hará test 
eventos. Luego va a Brasil.

Wollermann se 
queda en Europa

PolideportivoTD

Casi 2 mil personas animaron la Corrida 
Familiar Color en el Parque Bicentenario

Una entretenida jornada recrea-
tiva se vivió en la calles de Concep-
ción, con lo que fue la Corrida Fa-
miliar Color, instancia organizada 
el Ministerio del Deporte y ejecuta-
da por el IND. 

La actividad, realizada en el con-
texto de dar la bienvenida a la Final 
Nacional de los Juegos Deportivos 
Escolares Biobío 2023 (que se dis-
putarán del 1 al 16 de septiembre en 
siete comunas de la Región), tuvo 
su partida en el Parque Bicentena-

rio, hasta donde llegaron cerca de 
2 mil personas. 

La competencia comprendió dis-
tancias de 2,5 y 5 kilómetros, ida y 
vuelta en la ruta hacia Chiguayan-
te por la Costanera, recorrido cum-
plido con entusiasmo por los par-
ticipantes, que llegaron en familia 
a la jornada.  

Una instancia que  contó con la 
presencia del director nacional del 
IND, Israel Castro, quien junto al di-
rector regional, Carlos Aranda, rea-

lizó el trayecto de 5 kilómetros. “Me 
encantó el entusiasmo de los parti-
cipantes. Vi en la ruta a niñas, niños, 
jóvenes, adultos y adultos mayores 
que disfrutaron mucho con la acti-
vidad. Queríamos realizar un even-
to que le diera la bienvenida a gran 
nivel a la Final Nacional de los Jue-
gos Deportivos Escolares, que vivi-
rá la Región con el inicio de sep-
tiembre, y siento que logramos ese 
objetivo”, manifestó el director, Is-
rael Castro.

FOTO: IND.

N
o podía ser menos. 
Luego de las meda-
llas conseguidas por 
Jocelyn Muñoz y Ma-
ría José Mailliard , fal-

taba ver lo que podría hacer Kathe-
rinne Wollermann en la Copa del 
Mundo de Duisburg, Alemania. Y  
no falló. 

 La paracanoísta de Chiguayante 
nuevamente brilló a nivel interna-
cional, tras colgarse la medalla de 
plata en el certamen que bajó su 
cortina este domingo, con las últi-
mas finales en categorías tanto 
convencionales como paralímpi-
cas.  ‘Katy’ se quedó con el subtítu-
lo del KL1 200 metros, tras arribar 
en el segundo puesto con un cro-
no de 53 segundos y 571 centési-
mas, en una prueba que ganó la 
ucraniana y actual vicecampeona 
olímpica, Maryna Mazhula, que 
marcó un tiempo de 51’’.824. Terce-
ra, en tanto, se ubicó la experimen-
tada canadiense, Brianna Hennessy, 
con 53’’.800. 

De esta manera, Wollermann ce-
rró una competencia brillante para 
el representativo regional, que ce-
lebró con un oro y un bronce de 
Mailliard (C1 mil metros y C1 500 
metros, respectivamente) y el bron-
ce en la serie paralímpica de Jo-
celyn Muñoz, tercera en la canoa 
polinésica. 

 
Superando adversidades 

“Estoy muy contenta, fue una ca-
rrera definitoria porque estábamos 
los tres mejores tiempos peleando 
la medalla de oro. Fue una regata in-
tensa, cada vez se vienen acortan-
do más los segundos, pero sabe-
mos que cada momento difícil es 
una oportunidad para ir mejoran-
do como atleta”, manifestó Woller-
mann sobre la carrera. 

“Al final me caí al agua, pero es 
parte de arriesgarlo todo cuando se 
está compitiendo. Por eso conten-
ta por todo lo sucedido, fue una re-
gata dura en realidad, cada palada 

Un nuevo podio que la pone 
en la ruta de París 2024 

cho de subirse al podio pese a un 
complicado contratiempo sufrido 
justo en la previa a su participa-
ción en el evento. 

“En el viaje de Hungría a Alema-
nia nos perdieron las maletas con 

FOTO. CHILE POMPITE.

La paracanoísta chiguayantina se tituló vicecampeona en la 
Copa del Mundo de Duisburg, resultado que entusiasma con  
una opción de medalla en los próximos  JJOO, su gran desafío. 

todas nuestras cosas. Por suerte 
mis auspiciadores de acá en Alema-
nia me ayudaron en todo, sino no 
hubiésemos podido competir. Lo 
mejor fue que mi asiento con el que 
compito venía aparte, en barco  
desde Hungría, sino todo se hubie-
se complicado más aun”, destacó. 

 
Se ilusiona rumbo a París 2024    

Tras la plata conseguida en esta 
copa del mundo, se mostró entu-
siasmada con lo que puede ser su 
participación en los JJOO de París 
2024, su próximo gran desafío. 

“Este podio demuestra que esta-
mos preparándonos bien todo de 
cara a París, donde también  logra-
mos la clasificación, nuestros objeti-
vos están inclinados hacia allá. Estos 
serán mis terceros juegos paralímpi-
cos, estoy entrenando y haciendo 
todo metódicamente para hacer un 
buen ciclo que me permita ir a hacer 
un buen papel”, sentenció.

fue intensa, pero por fin la corona-
mos con esta medalla de plata que 
nos posiciona súper bien de cara a 
lo que se viene ahora”, complemen-
tó desde Alemania. 

La paracanoísta celebró el he-
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KATHERINNE WOLLERMAN SE COLGÓ LA PLATA EN ALEMANIA

DEPORTISTAS DE TODAS las edades dieron vida a la instancia que 
significó el inicio de las actividades de la final nacional de los JDE.

UNA NUEVA MEDALLA  
internacional logró la 
paracanoísta regional, Katherinne 
Wollermann, esta vez en la Copa 
del Mundo en Alemania.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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N
o hizo un gran par-
tido, pero otra vez 
aprovechó muy 
bien sus opciones y 
se trajo un triunfa-

zo de Valdivia. Deportes Con-
cepción superó al local por 2-0, 
llegó a su quinto triunfo seguida 
y cada vez se aleja más de la zona 
de descenso. 

Valdivia comenzó presionando, 
pero dentro de un trámite parejo. 
El primer remate fue morado, de 
Espínola, que con poco ángulo la 
mandó fuera. A los 8’, un cabeza-
zo morado encontró los guantes 
de Quezada. El duelo tenía buen 
ritmo, pero con muchas impreci-
siones. 

Santos era el más movedizo en 
el local, pero le faltaba com-
pañía, lo mismo que a 
Lopes en los mora-
dos, el más activo 
de su equipo en 
el comienzo. A 
los 18’, el 7 mo-
rado tuvo un re-
mate desde cer-
ca del punto pe-
nal que atrapó 
bien Quezada. 
Hasta ese momen-
to, la visita era más. 

A los 27’, Vargas desvió 
apenas un cabezazo tras centro 
de Fernández. Al minuto después, 
vino una jugada que cambió el 
trámite: Wastavino se barrió fuer-
te, por detrás, contra Flores y el 
juez Comas le mostró la roja de in-
mediato. 

La acción al parecer le hizo 
mal al “León”, pues el local empe-
zó a presionar en campo contra-
rio minutos después. Los locales 
reclamaron una mano en el área 
a los 34’, pero nada dijo el juez cen-
tral. A los 40’, vino la más clara del 
local, con un buen cabezazo de 
Santos que se fue apenas desvia-
do. Valdivia era más en ese mo-

DEPORTES CONCEPCIÓN LE GANÓ 2-0 AL CONJUNTO VALDIVIANO

Hasta ese momento era un duelo tranquilo, 
con roces pero sin grandes infracciones. 

El delantero Francisco Wastavino, en su 
intención de recuperar la pelota, se tiró una 
barrida por detrás sobre Kevin Flores, quien 

de inmediato mostró con su reacción lo 
fuerte de la entrada.  

El juez Juan Comas no dudó y le mostró tarjeta 
roja, ante la incredulidad del propio Wastavino y los 

jugadores locales, que consideraban que la acción no era 
merecedora de una sanción tan dura. 
Pese a que Valdivia jugó mejor desde ahí hasta el cierre del primer tiempo, en la segunda 
fracción le pasó la cuenta jugar tanto rato con uno menos. 

POLÉMICA

   Por muchas jornadas, Ignacio Pinilla fue duramente 
criticado, principalmente en ese mismo momento 
donde el equipo estaba hundido y no encontraba 
respuestas. Y tal como en lo colectivo, el nivel del 

delantero ha subido mucho 
en la segunda ronda del 

certamen. 
Ayer, sin hacer un partido brillante, 

fue uno de los destacados de su equipo, con mucho 
sacrificio físico en el primer tiempo, periodo donde 

también mostró criterio para jugar y descargar 
por la banda. 
Y el segundo tanto, el que liquidó el encuentro, 
fue todo mérito suyo, al recuperar un balón en 
la salida rival y luego ir a buscar como nueve 
un posible rebote, el que encontró para marcar 
el 2-0 final. 

LA FIGURA
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Sin hacer un gran 
encuentro, los 
morados se 
impusieron con 
tantos de Vargas y 
Pinilla. Llegó a 23 
puntos, suma cinco 
victorias seguidas y 
por primera vez en 
el torneo terminó 
un partido de visita 
con valla invicta.

Por cómo estaba el trámite del partido, si alguien anotaba 
el primer gol podía ser un golpe demasiado 
importante. Y así ocurrió. En una lucida jugada 

colectiva, Gabriel Vargas venció a Quezada 
con notable cabezazo, tras gran centro de Lopes. 

El “Arcángel”, que venía de cumplir una fecha de 
castigo, anotó por segundo duelo consecutivo y destrabó 

un encuentro que no tenía un dominador claro en ese momento, 
más allá de la superioridad numérica del “León”. 

MOMENTO CLAVE

El “León” fue pura 
contundencia y 
siguió su gran 
racha en Valdivia

GOLES

M. Quezada 
C. González 
M. Gatica 
D. Salas 
B. Villegas 
R. Escobar 
R. González 
X. Santos 
F. Neira 
C. López 
F. Wastavino

D. CONCEPCIÓN

FORMACIONES

C. Fernández

DT

(46’) I. Arbello por  
R. González 
(46’) G. Medina por  
X. Santos 
(69’) P. Cabrera por 
C. López 
(69’) M. Pavez por  
F. Neira 
(69’) J. Martínez por 
B. Villegas

Villegas

VALDIVIA

0

B. Manosalva 
C. Fernández 
L. Rigazzi 
D. Zambrano 
J. Espínola 
S. Torres 
K. Flores 
M. Lopes 
M. Fredes 
I. PInilla 
G. Vargas

C. Lovrincevich

DT

(57’) G. Tello por 
M. Fredes 
(57’) C. Hormazábal 
por K. Flores 
(72’) R. Padilla  
por M. Lopes 
(72’) G. Guerreño por  
G. Vargas

Espínola, Flores, 
Torres, Padilla

No hubo 63’ G. Vargas 
77’ I. Pinilla 

Estadio Félix Gallardo 
Público: 1.370 espectadores 
Árbitro: Juan Comas

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS

Wastavino No hubo

TARJETAS ROJAS

2

lo, 
. 

a 
os osos

o era 

n la segunda 

altaba com-l
o que a 
ora-o
vo o
n 

ó 
a. a

men-e
más. á

gas desvió a
zazo tras centroa

P
e
im

co
ccon

EEEl “A
castigo, 

un encuentr
más allá de la su

63”

FútbolTD

28”

mento. En ese 
trámite se fueron 
al descanso. 

 
Golpeó en el momento justo 

En el reinicio, Valdivia metió 
dos cambios (salió Santos, uno de 
los mejores del primer lapso) y 
Lopes casi marcó el primero a 
los 48’, con un fuerte zurdazo que 
se desvió en el camino y salió al 
córner. A los 55’, Manosalva ma-
noteó un centro peligroso. El 
duelo era parejo. 

Lovrincevich buscó darle otro 
aire al equipo con los ingresos de 
Tello y Hormazábal. Y a los minu-
tos, Tello fue clave en una gran ju-
gada colectiva que terminó con 
el gol de Vargas, que con coloca-
do cabezazo, tras centro de Lo-
pes, venció a Quezada a los 63’. 
Una acción de otro partido le 
daba la ventaja a los morados. 

Valdivia tuvo una clarísima 
pero falló un remate desde el 
punto penal. Desde ahí, el León 

tomó más 
control del trámi-

te, y Rigazzi casi marcó el se-
gundo con cabezazo. A los 77’, 
en una jugada gestada por una 
recuperación de Pinilla: el pro-
pio 27 morado anotó el 2-0, al 
empujar el balón a arco vacío 
tras una tapada de Quezada 
ante un cabezazo de Guerreño. 

A los 82’ Arbello estuvo cer-
ca de descontar pero su cabeza-
zo se fue apenas desviado. En el 
resto del duelo, los morados se 
pararon bien y aguantaron sin 
mayores zozobras la ventaja. 
Llegaron a cinco triunfos segui-
dos, suman 23 puntos, por pri-
mera vez mantuvieron el arco 
en cero como visita y se alejan 
cada vez más del descenso.

delantero ha subido mr
en la segunda n

certamen. 
Ayer, sin

fue un
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el momento justo 

tomó más 
control del trámi-

Ricardo Carcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

el 

partido brillante, 
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Apuestas y deporte: una relación 
cada día más estrecha y oscura

ReportajeTD

L
a fuerte irrupción de casas de 
apuestas en línea ha genera-
do que un tema que siempre 
ha estado presente en el de-
porte tome más protagonis-

mo: las sospechas de que sus propios 
actores estén apostando en sus mis-
mos encuentros. En Chile, el debate 
volvió a cobrar mucha fuerza tras las 
declaraciones de David Escalante, juga-
dor de Cobreloa, al programa De Fút-
bol se Habla Así Chile, de DSports. En-
tre sus dichos, destacó que “el año 
pasado teníamos muchos 
compañeros que estaban 
perdidos en las apuestas. 
Entonces, la duda la-
mentablemente está, 
pero no hay pruebas. 
Pero no nos pueden 
echar la culpa a to-
dos, tampoco. Si no 
tienen pruebas, ellos 
tienen que salir a decir 
con nombre y apellido 
y si tienen pruebas, 
mandarlos en cana, 
como tiene que ser”. 

Además se refirió al due-
lo de vuelta de la final de la 
liguilla de la B 2022, que termi-
nó 5-0 a favor de Copiapó. “Axl Ríos, por 
darte un nombre, se hace echar a los 20 
minutos del primer tiempo y nos deja 
con un hombre menos y a fin de año o al 
año siguiente termina yendo a Copiapó, 
al equipo que nos ganó la final”, dijo Es-
calante sobre ese duelo que protagoni-
zó su equipo, que tenía en sus filas a Ma-
ximiliano Cerato, que hace unas sema-
nas confesó su adicción a las apuestas.  

Tras las declaraciones de Escalante, 
desde la Anfp se informó que se abrirá 
una investigación respecto al encuentro. 
Pablo Milad, presidente de la Anfp, se-
ñaló a Cooperativa que “presentamos 
una denuncia ante la Fiscalía por las 
acusaciones de Escalante, también se va 
a ser partícipe el club Deportes Copia-
pó, que también se vio afectado por sus 
declaraciones y el Tribunal de Discipli-
na, que es un organismo interno que tie-
ne la facultad de investigar este tipo de 
situaciones”. Además, agregó que “hay 
otro caso que nosotros denunciamos, 
que involucraba a Lautaro de Buin y 
Deportes Melipilla, en el que hubo de-
claraciones de diferentes actores, graba-
ciones que pusieron en los medios. Eso 
está en curso de investigación y noso-
tros tenemos el deber de denunciar 
cualquier hecho que empañe el fútbol”. 

amaño de parti-
do. Hay que recor-
dar que esto no es 
nuevo en nuestro 
país, hubo denuncias y 
sanciones (recordó el caso 
de Frank Lobos, que fue sancio-
nado con diez años de castigo en 
2006, cuando contactó a jugadores de 
Santiago Morning para que se dejaran 
perder 3-0 con Universidad Católica, a 
cambio de dinero)”.  

García también afirmó que la res-
ponsabilidad de investigar le corres-

ponde a la Anfp de acuerdo a lo estable-
cido por la Fifa.  

 
Otros deportes y en el mundo 

Esto está lejos de ser un tema sólo a 
nivel nacional. En el mercado interna-

cional, el dinero que se mueve y las sos-
pechas de futbolistas involucrados 
es mucho mayor. Por ejemplo, hace 
unos días el brasileño Lucas Paquetá 

estaba por cerrar su traspaso desde el 
West Ham United al Manchester City, 

pero la operación se cayó por 
la investi-
g a c i ó n  
en su 
c o n t r a  
q u e  

a b r i ó  
la federación 

inglesa por supuestas 
infracciones en apuestas de-

portivas. 
De acuerdo a me-
dios británicos, 

la investiga-
ción surge a 
raíz de una 
tarjeta ama-

rilla que reci-
bió Paquetá en 

el duelo contra el 
Aston Villa, jugado el 12 de marzo de 
este año. Varios usuarios de la platafor-
ma Betway, que es el sponsor principal 
West Ham, apostaron el máximo permi-

Gamadiel Gar-
cía, presidente del Si-

fup, comentó que “nosotros 
estamos hace bastante tiempo 

preocupados por el tema, en cada visi-
ta se les recuerda a los planteles lo gra-
ve que puede llegar a ser parte, partici-
par en estas apuestas, las consecuencias 
que tiene y a su vez, también les entre-
gamos una herramienta (en nuestra 
APP) para hacer denuncias si hay algún 

ANDRÉS OREÑA P.

Las declaraciones de Daniel Escalante, jugador de Cobreloa, sobre compañeros que 
apostaban a lo que ocurría en sus mismos encuentros, viene a reflotar un tema que hace 
tiempo también juega en el fútbol y en otros deportes: los arreglos o amaños de partidos por 
beneficios económicos de sus propios protagonistas.  Más allá que existan fuertes sanciones, 
que en algunas disciplinas incluso podría terminar con una carrera, lo cierto es que se trata 
de situaciones que cuesta mucho probar. En el fútbol nacional ya se están tomando medidas 
y se investigará lo sucedido en el Cobreloa vs Copiapó, final de vuelta por el ascenso 2022 que 
ganó 5-0 el elenco copiapino y tuvo la expulsión de Axl Ríos a los 22 minutos. En el 
básquetbol, se empezará a trabajar con una empresa internacional que monitorea los   
                        encuentros y alerta sobre cualquier evento sospechoso, en una labor que partirá   
                                   en la próxima Copa Chile. 

Ricardo Carcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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tido a que el futbolista sería amonesta-
do en el segundo tiempo. También en In-
glaterra, Iván Toney, delantero del 
Brentford, admitió 232 infracciones a las 
reglas de apuestas, y tras concluir con 
la investigación la federación inglesa le 
impuso una multa de 50.000 libras y 
ochos meses de suspensión con activi-
dades relacionadas al fútbol.    

Declan Hill, periodista canadiense 
especializado en sobornos de partidos 
por parte de la red de casas de apuestas, 
aseguró que “Brasil y Argentina han 
sido una buena mina para los arregla-
dores de partidos, especialmente de ni-
vel 2 (por el Ascenso) e inferiores”. 

Además, comentó que “los futbolis-
tas, entrenadores y árbitros no cobran 
mucho dinero. Hay una regla para pre-
decir el arreglo. Se puede predecir el 
riesgo relativo de arreglos de partidos di-
vidiendo la cantidad total de apuestas 
que se colocan en una liga o equipo y el 
salario medio de los jugadores. Por 
ejemplo, en Uganda, los futbolistas, con 
suerte, reciben 2 dólares por partido. 
Hace diez años, eso no era un problema. 
Sin embargo, ahora que el mercado in-
ternacional del juego de azar ha descu-
bierto el fútbol de Uganda, hay enormes 
cantidades de arreglos. Lo mismo ocu-
rre con el Ascenso en Argentina”. 

Otro deporte donde el tema de las 
apuestas y arreglo de partidos es muy 
común es el tenis, donde hay varios ca-
sos de jugadores chilenos sancionados. 
Juan Carlos Sáez fue castigado en 2019 
fue sancionado por 8 años y multado 
con 12.500 dólares por violar el progra-
ma anticorrupción del tenis. En ese mo-
mento estaba 1082 del ránking ATP y fue 
acusado de no cooperar con una inves-
tigación de la Unidad de Integridad del 
Tenis (TIU), “sobre posibles violacio-
nes del Programa Anticorrupción del 
Tenis (TACP), y de no denunciar un en-
foque corrupto”. Ese mismo año, Mau-
ricio Álvarez-Guzmán fue sancionado 
de por vida sin jugar por arreglo de par-
tidos, pues la Unidad de Integridad del 
Tenis acusó al representante del jugador 
de ofrecer mil euros a un rival, en 2016, 
para que se dejara perder un set. 

En 2022 hubo otros tres tenistas na-
cionales castigados. Una fue Bárbara 
Gatica, que fue suspendida por la Agen-
cia Internacional de Integridad del Te-
nis (Itia) por arreglo de partidos, luego 
que la propia jugadora admitiera que in-
fringió las normas anticorrupción del 
tenis. El escrito sobre su situación decía 
que “el caso fue dictaminado por el ofi-
cial independiente de la Audiencia An-
ticorrupción Raj Parker y la sanción sig-
nifica que Gatica Avilés tiene prohibido 
jugar o asistir a cualquier evento de te-
nis sancionado por los órganos rectores 
del tenis por un período de tres años, a 
partir del 9 de diciembre de 2022 hasta 
el 8 de diciembre de 2025. Además, la ju-
gadora fue multada con 5.000 dólares 
(…) Los cargos se relacionan con un 
partido en 2016, que Gatica admitió ha-
ber perdido deliberadamente a cam-
bio de un pago”. 

Otro caso fue el de Sebastián Rivera, 

queremos en nuestra disciplina”. 
Al respecto, agregó que “creemos que 

amerita que este tema tenga un capítu-
lo en las bases de las competencias… Se-
ducidos por el lado oscuro podemos 
ser todos, y eso dependerá de la escala 
de valores que cada uno tiene para sa-
ber qué está bien y qué está mal. El de-
portista que se prepara para una com-
petencia, que prepara para ganar, que 
soporta el dolor y hace un esfuerzo des-
comunal…Todo eso tirarlo por la borda 
por una suma de dinero, a mí al menos 
no me entra en la cabeza, quiero pensar 
que no. Hasta que se demuestre lo con-
trario, quiero creer que todos van por el 
lado que se debe”.   

Iran Arcos, presidente de FebaChile, 
también dio su opinión y comentó que 
“el tema de las casas de apuestas está en 
todo el mundo, pero creo que no debe-
mos hacer una ley para que sean spon-
sor en los deportes, sino que regular y 
normar su presencia en las disciplinas. 
Efectivamente, ahora tenemos relación 
con casas de apuestas que nos auspician 
y para nosotros ha sido importantísimo. 
En un primer momento, sólo el fútbol se 
veía beneficiado con estos apoyos, y 
ahora se ha abierto a otros deportes. 
Creo que el camino no es prohibir, sino 
regular y normar el tema de las casas de 
apuestas en Chile”. 

Además, señaló que “como Federa-
ción, este tema lo conversamos hace 
unos días con el nuevo gerente de la LNB 
y han tomado algunas acciones al res-
pecto. Sabemos que se reunieron con un 
organismo auditor, fiscalizador, de ac-
ciones en el mundo de las apuestas. En 
ese aspecto, la Liga va un paso adelan-
te y muestra preocupación para regular 
esto. Como Federación igual es un tema 
que nos interesa, y de hecho le dijimos 
a nuestros abogados, del área jurídica, 
que lo incorporen en el reglamento, en 
el código de disciplina y ética de nues-
tro deporte y las personas que sean sor-
prendidas haciendo actos que no co-
rresponden, sobre todo en tema de 
apuestas, sean marginadas de nuestra 
competencia. Así de claro, en eso no va-
mos a tener ninguna posición distinta, 
una persona así no puede estar pues 
daña al deporte”. 

Arcos señaló que la idea es que todo 
quede escrito. “En eso hemos avanzado 
y esperamos en estos días tener el regla-
mento completo, porque no sólo esta-
mos viendo lo de las apuestas, sino de 
muchas acciones también tanto para 
clubes, asociaciones, jugadores, entre-
nadores y nosotros mismos como Fede-
ración. Hoy había un reglamento que es-
taba muy obsoleto, muy antiguo, y lo es-
tamos transformando, adecuando a los 
tiempos que se viven. Eso lo vamos a lle-
var a la asamblea para ser aprobado y de 
ahí entrará en vigencia. El tema de las 
apuestas estará considerado en este re-
glamento, y seremos majaderos en esto: 
hay que regular y normar las acciones 
en el mundo de las apuestas”.   

nómico y manipulan ya sea para ganar 
o perder un partido determinado. Esta-
mos trabajando y a punto de celebrar un 
convenio con una empresa internacio-
nal que se dedica al monitoreo de situa-
ciones sospechosas en cuanto a las 
apuestas se refiere. Queremos empe-
zar por ese lado, por el disuasivo antes 
que nada, para que se sepa que estas co-
sas se pueden monitorear, se pueden sa-
ber y conocer con exactitud hasta de 
dónde vienen y quién las hace”. 

El dirigente reconoció lo difícil del 
tema. “Una cosa muy complicada son 
los manipuladores de resultados. Esa es 
gente que indudablemente mueve ma-
sas de dinero muy importantes y que no 
está ni siquiera en el país. Contra eso, 
hay muy poco que hacer, y lo que pode-
mos hacer es que no recluten gente de 
aquí y de nuestro deporte, a eso apun-
tamos”. 

Respecto a las casas de apuestas, 
Allegrini afirmó que “lo que podemos 
decir es que las que estén normadas, de 
cierta forma aprobadas o tengan un 
visto bueno, que sean serias y que se 
puedan ocupar para esponsoreo y de-
más, como las que hay en el medio lo-
cal, están bien. Ese no es el problema, 
eso no es lo complicado. Entendamos 
algo: cuando no estaban las casas de 
apuesta como sponsor de algún depor-
te, igual se apostaba en el deporte y en 
nuestro país también. Por ahí no era tan 
notorio o no nos dábamos cuenta, o sí 
lo notábamos pero no entendíamos 
cómo lo hacían, pero sí existía y existió 
siempre”. 

En sentido, agregó que “lo que esta-
mos haciendo es adelantarnos un po-
quito a trabajar con una gente que nos 
dio una mano y podamos educar tanto 
a protagonistas como otros actores del 
deporte en el tema de las apuestas, que 
este tipo de cosas, por base de la com-
petencia, alguien que esté en ella no 

puede apostar ni debería hacerlo, nadie. 
Y si llega a pasar el día que eso se corro-
bore o tengamos la certeza creo que el 
actor involucrado deja de pertenecer 
enseguida al deporte, porque no es la 
gente que queremos”.  

El presidente de la LNB también dijo 
que “en Copa Chile vamos a hacer el pri-
mer piloto de esto. Ellos se encargan de 
monitorear, tienen mucha experiencia a 
nivel internacional y monitorean situa-
ciones sospechosas. Es más: en algún 
momento nos comentaron de acciones 
sospechosas que habían detectado, y 
eso fue lo que nos abrió la puerta a po-
der trabajar con ellos. Esto se detecta 
todo por software y sistemas de alta tec-
nología que ellos poseen, y eso lleva a sa-
ber cómo, cuándo y dónde se hacen…Las 
situaciones detectadas fueron en años 
anteriores, esta temporada podemos te-
ner sospechas pero son sólo eso, nada 
más. Sin tener la prueba o la base en la 
mano, queda en una conjetura”. 

Sobre si han recibido denuncias, Alle-
grini detalló que “tuvimos que hicieron 
algunos actores de la Liga Nacional so-
bre contactos que les han hecho mani-
puladores de resultados, dando a cono-
cer que había pasado algo, pero no fue 
más allá. Hay medios para poder llegar 
al fondo del asunto cuando la situación 
lo amerite, y lo que vamos a hacer es ha-
blar con todos los clubes, con los acto-
res, cuerpos técnicos y todas las perso-
nas involucradas en el básquetbol para 
decirles ‘esto se monitorea, se puede 
saber’ como una labor preventiva más 
que nada. Y como dije al comienzo, va-
mos primero por el lado de la disuasión, 
coloquemos en nuestras bases de cam-
peonato que si hay personas que tenga-
mos la certeza que apostaron o se vie-
ron involucradas en alguna situación 
irregular serán separadas de la compe-
tencia y te diría que del deporte en ge-
neral, porque esa es la gente que no 

FOTO: CAMILO INOSTRAZA / PEDRO TAPIA.

Generalmente a un 
deportista se le ofrece una 
cantidad de dinero muy alta 
para que participe de un 
arreglo de partido.

Cifras muy 
tentadoras

Gustavo Allegrini, presidente 
de la Liga Nacional de 
Básquetbol, afirmó que “el 
tema no son las casas de 
apuesta ni las apuestas, sino 
los manipuladores de 
resultados, gente que se 
dedica a eso para tener un 
beneficio económico”.

El problema no 
son las apuestas

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

LA ANFP YA ENVIÓ EL video del partido entre Cobreloa y Copiapó, por la final de vuelta de la liguilla de 
ascenso 2022, para que sea analizado por una empresa internacional. 

que fue declarado culpable por la Itia de 
64 delitos de amaño de partidos, el nú-
mero más alto que le han detectado a un 
jugador en toda la historia del tenis. 
Por ello, fue suspendido de por vida y se 
le aplicó una multa de US$ 250.000. El 
tercer castigado fue Michel Werner, que 
recibió siete años y cinco meses de san-
ción, además de una multa de 15 mil dó-
lares. 

 
Manipuladores de resultados 

El básquetbol también es un depor-
te donde las apuestas son un actor más. 
En el país, ya se están tomando medidas 
para combatir el tema, pues hasta aho-
ra hay sospechas de actividades irregu-
lares pero nada confirmado.  

Gustavo Allegrini, presidente de la 
Liga Nacional, aclaró en primer lugar 
que “el tema no son las casas de apues-
ta ni las apuestas, sino los manipulado-
res de resultados, que es gente que se de-
dica a eso para tener un beneficio eco-
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Adicpa intensifica su calendario 
en el inicio del segundo semestre

C
on una agenda 
muy activa se si-
gue desarrollando 
la actividad en el 
deporte escolar, 

principalmente al alero de 
Adicpa. Y a las disciplinas que 
siempre tienen un número 
más masivo de participantes, 
como el fútbol, el vóleibol o el 
básquetbol, este sábado se 
sumó el ajedrez, que tuvo un 
encuentro en el Liceo La 
Asunción de Talcahuano. 

Patricio Muñoz, coordina-
dor del ajedrez , comentó que 
“fue un evento que se dividió 
en dos etapas para las catego-
rías Sub 14, 16 y 18, con unos 
50 participantes de distintos 
colegios de la Región. La ma-
yoría solamente tiene una vez 
a la semana, por medio de ta-
lleres extracurriculares”. 

Pese a ello, afirmó que “exis-
te la posibilidad de que surjan 
talentos, y además se trata de 
un deporte que también les 
sirve a los chicos en varios as-
pectos de su vida, en habilida-
des como la capacidad de cal-
cular, memorizar y de con-
centración. Además, una 
persona que practica ajedrez 
generalmente es muy atento, 
muy cordial”. 

 
Un buen retorno 

El 2023 es el primer año que 
se comenzó la actividad es-
colar como era habitual antes 
de la pandemia. Por ello, se 
puede considerar esta tem-
porada como una de ajustes 
en todas las disciplinas. 

Carlos Rivas, coordinador 
del fútbol de Adicpa, indicó 
que “el primer semestre fue 
de poca actividad, porque nos 
pidieron enfocarnos en las 
clasificatorias para los Juegos 
Escolares del IND, entonces la 
participación en ese evento 
era voluntaria, no estuvieron 
todos los colegios. En alguna 
categoría participaron un 
buen número, 14 me parece, y 
en las otras porque damas- 
varones, futsal, fútbol, eran 
como siete distintas. Entonces 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

En esa línea, agregó que 
“nuestro deporte ha tenido 
harta demanda, los más entu-
siasta siempre son los chiqui-
llos, que quieren participar, es 
lo que nos decían los profes. 
Costó echar andar los talleres 
en los colegios, por los tiempos, 
porque había que acostumbrar 
a los papás nuevamente a los 
tiempos fuera del horario de 
clases, pero ya estamos con un 
ritmo más normal”. 

Sergio Olivares, quien ase-
sora en la organización del 
básquetbol escolar, señaló 
que “nosotros retomamos 
este año un poco más formal-
mente después de la pande-
mia. Se hicieron muy pocas 
cosas a nivel de colegio, y el 
año pasado se intentó ya con 
alguna programación chiqui-

Escolar y UniversitarioTD

NOVEDADES EN EL DEPORTE ESCOLAR

Con las definiciones listas de cara a los Juegos Escolares, la actividad 
de la organización pasó a tener un mayor protagonismo en la 
agenda. Además de las competencias en deportes más tradicionales 
como el fútbol, el básquetbol o el vóleibol, también el ajedrez tuvo un 
evento el sábado pasado en el Liceo La Asunción. 

no participó todo Adicpa, 
pero ya el segundo semestre 
tomamos con fuerza todas las 
competencias del fútbol”. 

Al respecto, agregó que “in-
cluimos tres categorías más 
en las damas, porque antes 
teníamos solamente selec-
ción damas que involucraba 
de séptimo hasta cuarto me-
dio. En cambio, este año tene-
mos todas las series igual que 

la de los varones, y una pro-
mocional o masiva que es la 
Sub 10. Entonces tenemos 
cuatro categorías en compe-
tencia y una con festivales, 
que es la Sub 10”. 

Sobre competir de forma 
permanente otra vez, Rivas in-
dicó que “los más contentos 
somos los profesores. Volve-
mos a estar en la cancha, volve-
mos a estar con los amigos, con 

los conocidos de años. Aunque 
tuvimos que lamentar el falle-
cimiento de dos profesores que 
marcaron muchos años en 
Adicpa. Uno es el profesor Ma-
rio Fernández del Colegio Me-
todista, que falleció de un infar-
to, y el otro es el profesor José 
Valdera, que trabajó muchos 
años en el Kingston College. 
Ellos eran antiguos en Adicpa, 
llevaban mucho tiempo”. 

R. Cárcamo y C. 
Campos 
R. Cárcamo y E. Zamora 
contacto@diarioconcepcion.cl
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ta y con los colegios interesa-
dos, con los que estaban tra-
bajando, no sólo en básquet-
bol, sino que en deporte que 
fuera”. 

Del panorama visto a lo lar-
go de la temporada, destacó 
que “la verdad nos encontra-
mos con una sorpresa muy 
positiva. Nosotros creíamos a 
priori que no estábamos tan 
bien, no nos olvidemos que 
fueron prácticamente tres 
años donde algunas catego-
rías prácticamente pasaron 
por el colegio sin tener la po-
sibilidad de jugar. Es un traba-
jo que se perdió, sobre todo 
en categorías menores, por lo 
tanto no teníamos muchas ex-
pectativas, estábamos viendo 
qué iba pasar con esto. Pero 
nos encontramos con la gran 
sorpresa que hay mucho inte-
rés de los niños, y no hablo so-
lamente del básquetbol, ha-

bamos el salto que en forma 
natural tiene que darse del co-
legio al club. Cuando se forta-
lecían los clubes para poder 
comenzar las competencias 
federadas, que son de un nivel 
superior obviamente a la de 
colegio”. 

De la relación con la activi-
dad de clubes, Olivares agre-
gó que “nosotros tenemos una 
relación todavía no tan cerca-
na, un poco lejana, con la par-
te federada. Nos están llegan-
do sus programaciones, y 
también hay un interés por 
que no se topen las progra-
maciones de los colegios con 
los federados, por lo tanto nos 
reservamos algunos espacios. 
Nos pusimos más o menos de 
acuerdo sin todavía sentar-
nos a la mesa, pero la idea es 
que se puedan complemen-
tar los horarios de ambas 
competencias. Por otra parte, 
en los colegios están traba-
jando varios profesores que 
igual están en los clubes, en-
tonces ellos van informando o 
solicitando orientaciones de 
las programaciones”. 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

22 colegios están 
tomando parte de las 
competencias de 
básquetbol en Adicpa.

Un alto 
número

En deportes como el 
básquetbol, muchos 
niños juegan también 
en clubes, por lo que 
se está trabajando 
cada vez más de 
manera conjunta 
sobre todo en las 
programaciones. 

Buena unión 
con los clubes

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

na duda fuimos formadores 
de chicos en todos los niveles, 
trabajando fuerte en los fun-
damentos, la estrategia. Y gra-
cias a eso Concepción se pudo 
mantener en un cierto nivel 
para competencias federadas. 
Los clubes se nutrieron mu-
cho de eso y nosotros esperá-

FOTO: COLEGIO PINARES.

blo en general en todos los de-
portes. Hay una respuesta 
muy amistosa de los niños, es-
taban deseosos de hacer algo”. 

Igualmente, señaló que “al-
gunos colegios estuvieron dos 
o tres años sin hacer una acti-
vidad extraprogramática, por 
lo tanto la mayoría del depor-
te no se hizo en los colegios, y 
se está retomando con fuerza, 
pero partiendo de lo básico. 
Así que nos va a costar un po-
quito. Yo sé que los profesores 
de los colegios están trabajan-
do duro con esto, y se notan los 
cambios. Así que estamos sú-
per contentos con eso. Han 
entrado establecimientos que 
históricamente nunca partici-
paron, como el Colegio de la 
Santísima Trinidad, que por 

primera vez tienen un equipo 
que los representa en básquet-
bol, en Sub- 13. En este minu-
to están participando alrede-
dor de 22 colegios, entre da-
mas y varones”.  

En ese diagnóstico, Olivares 
indicó también que “con res-
pecto a lo nivel técnico, sí nos 
encontramos con lo que espe-
rábamos: bajamos mucho, te-
nemos que empezar prácti-
camente de nuevo con las ca-
tegorías inferiores. Fueron 
muy pocos colegios, más que 
nada los que estaban relacio-
nados con clubes fueron los 
que lograron hacer algo, por-
que los clubes mantuvieron 
en este período la actividad”. 

Sobre esto último, añadió 
que “como Adicpa sin ningu-
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DESTACADA DEPORTISTA A NIVEL ESCOLAR

S
u mamá, Valentina He-
rrera, cuenta que “mis 
dos hijos son inquie-
tos y siempre te dicen 
que los lleves a un sicó-

logo, que les des alguna pastilla. 
Acá preferimos llevarlos por el ca-
mino del deporte. La Jesu tiene mu-
cha energía, es distinta al resto, 
pero eso siempre lo vimos como 
algo positivo”. Y no se equivocaron 
porque hoy María Jesús Oñate es 
una de las mejores tenimesistas de 
la región y ya compite con las pri-
meras de Chile. La alumna de Sép-
timo Básico, del Preston School, 
avanza en serio. 

La “Jesu” cuenta que “hice gim-
nasia, patinaje, vóleibol, básquet-
bol... De todo. Hasta que mi herma-
no (Eric) se metió al taller de tenis 
de mesa del colegio en Puerto 
Montt y me llamó la atención, pero 
no había niñas. No era visto como 
un deporte para mujeres. Mi pri-
mer torneo fue horrible, me saca-
ron la mugre. Después entré a Hua-
chipato y me empezó a ir mejor”. 

Y es que esta disciplina es bien 
especial. La deportista de 13 años 
expresó que “con las primeras de-
rrotas dije muchas veces: quizás 
esto no es lo mío. Soy muy picota y 
he tratado de mejorarlo, pero me 
gusta esto porque me encanta me-
jorar, ver los resultados de lo que 
entrené, cómo perfeccioné un gol-
pe. Por eso me acomoda más el de-
porte individual. Cuando jugaba 
vóleibol me molestaba ver que al-
guien no daba el máximo”. 

Como Huachipato no podía fe-
derarse, se anotó por la Asociación 
Chillán y cuenta que “el colegio se 
me da fácil, tengo promedio 6,4 y 
trato de poner atención en clases. 
Así llego a almorzar y entreno to-
dos los días de 6 a 8. Es cansador. 
Hay gente que cree que esto es solo 
poner la paleta, pero es muy físico 
y muy mental. Hay que tener una 
estrategia, irla cambiando según 
lo que va pasando y no salirse con 
lo que hace el rival, con los puntos 
que no te resultan”. 

 
A paso agigantado 

De su estilo advierte que “soy 
muy de ataque... Bastante”. Y suel-
ta una sonrisa. Ganó las fases co-
munal, provincial y regional, sin 
ceder un solo set, y en septiembre 
tendrá que ir a la final nacional de 
los Juegos Deportivos Escolares.  

Al respecto señaló que “ahí el ni-
vel es otra cosa, es altísimo. La re-
gión Metropolitana, Araucanía y 
Ñuble son fuertes, pero mi objeti-
vo es quedar entre las 8 mejores y 
para eso estoy entrenando fuerte 
con el profe José Bahamondes”. 

En Huachipato estuvo con Car-

La niña inquieta 
que deja su energía 
en cada paletazo
María Jesús Oñate practicó muchos deportes hasta que 
encontró su lugar en el tenis de mesa y recién clasificó a la 
final nacional de los Juegos Escolares sin ceder un set. A 
los 13 años sueña con la selección, jugar en el extranjero y 
seguir disfrutando. La “Jesu”, una bomba que no para. 

los Vega, pero su actual entrenador 
llegó casi caído del cielo. La “Jesu” 
repasa que “fui a un preselectivo y 
no tenía quién me dirigiera. Él se 
ofreció e hicimos click de inmedia-
to. Así remonté un partido difícil y 
recuerdo que lo abracé y me invi-
tó a practicar en La Tortuga. Me 
manda videos motivacionales o de 
jugadoras número uno. Ha sido 
muy importante”. 

Y a futuro se permite soñar alto. 
“Me gustaría un día ser selecciona-
da, competir afuera, representar a 
Chile en otro país. Tengo muchos 
sueños con el deporte”. 

Su bisabuelo es Raúl Aedo, ex 
crack de la época dorada del fútbol 
de Naval. La mamá de María Jesús, 
Valentina, agrega que “el deporte es 
una gran escuela, es algo integral, 
enseña disciplina, respeto y valores 
que quedan para siempre. Algunos 
lo ven como una pérdida de tiem-
po y es al revés. Peleamos con algu-
nos profesores por eso, pero sien-
to que es el camino correcto”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Paulo Inostroza P. 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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Santoral: Agustín

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

9/12 9/13
LOS ÁNGELES

7/17
SANTIAGO

9/13
CHILLÁN8/15

RANCAGUA

7/13
TALCA

6/12
ANGOL

7/12
TEMUCO

5/11
P. MONTT

4/12
MARTES

9/15
MIÉRCOLES

4/14
JUEVES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Redfarma  
• Barros Arana 669

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Farmacia Higueras 
• Alto Horno 714

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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